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 0 –2 Американская киноакадемия объявила список номинантов 
на 97-ю премию «Оскар». Одним из них стал российский 
актер Юрий Борисов за роль в фильме «Анора».

�� vm.ru

О ранжерея «Ап-
текарского ого-
рода» преобра-
зилась: среди 
пасленов, неж-

ных орхидей, гранатов и по-
меранцев развешаны китай-
ские фонарики, а столбы уви-
ты хвостами расписных дра-
конов.
— Как много людей и цве-
тов! — восклицает одна из по-
сетительниц «Аптекарско-
го огорода» Екатерина Абра-
мова.
Москвичка пришла с супру-
гом полюбоваться на цветы 
и китайскую атрибутику.
— Отлично создают настрое-
ние, — высказали свое мне-
ние студентки Александра 
Серапиао и Мария Рощина. 
Девушки уже несколько лет 
интересуются китайской 
культурой и традициями Под-
небесной. В прошлом году 
они тоже посещали тематиче-
ский фестиваль, организо-
ванный обеими странами 
в рамках юбилея дипломати-
ческих отношений. 
— В прошлом году фестиваль 
«Китайский Новый год в Мо-
скве», который проходил 
с 9 по 18 февраля, стал одним 
из первых совместных меро-
приятий в рамках Годов куль-
туры России и Китая и ознаме-
новал 75-летний юбилей ди-
пломатических связей двух 
стран, — напомнили в Мини-
стерстве иностранных дел РФ. 
В Москве торжественно 
встретили год Дракона, а в Ки-
тае — отпраздновали русскую 
Масленицу. Это очень важно, 

ведь Китай сегодня — одно из 
самых перспективных на-
правлений иностранного ту-
ризма: в 2024 году из Подне-
бесной в Москву приехали 
около полумиллиона гостей, 
и сейчас благодаря совмест-
ным культурным мероприя-
тиям их число будет расти.
В этом году у москвичей и го-
стей столицы вновь есть воз-
можность познакомиться 
с многогранной культурой 
Поднебесной — масштабные 
мероприятия фестиваля «Ки-
тайский Новый год в Москве», 
который пройдет в рамках 
проекта «Зима в Москве», нач-
нутся 28 января. На улицах 
и площадях уже развешивают 
бумажные фонарики, включа-
ют красно-золотую подсветку, 
готовят экскурсионную и кон-
цертную программы. 
— Главными площадками 
«Китайского Нового года 

в Москве» станут Манежная 
и Тверская площади, ВДНХ, 
Московский зоопарк, Болот-
ная площадь. Также среди 
площадок фестиваля более 

100 ресторанов, кинопарк 
«Москино», «Аптекарский 
огород», парк развлечений 
«Остров Мечты» и другие, — 
перечислили в мэрии Москвы.
Празднования в честь встречи 
года Зеленой Деревянной 

Змеи продлятся 13 дней. Мо-
сквичи и туристы увидят 
представления китайских теа-
тров, шоу барабанщиков и та-
нец дракона. Можно будет на-

учиться делать ки-
тайские фонарики 
и веера, а еще сы-
грать в сянци — 
китайские шахма-
ты. В праздничных 
шале в стиле ки-
тайских пагод го-
стей ждут нацио-
нальные блюда 
и сувениры.
Впервые отправля-
ясь на свидание 
с Китаем, начинай-

те свой путь с культуры, быта, 
искусства этой страны. В Мо-
скве есть музеи, где можно по-
знакомиться с традициями 
Поднебесной.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера в «Аптекар-
ском огороде» 
стартовал китай-
ский Новый год. 
Разные городские 
пространства 
вовсю готовят-
ся к торжествам 
по случаю празд-
ника в восточном 
стиле. «ВМ» узна-
ла подробности. 

Сотрудничество

Место встречи изменить нельзя
Российская столица продолжает самый масштабный зимний проект 
фестивалем, посвященным китайскому Новому году

Сыграть 
в шахматы, 
отведать вкусные 
блюда и увидеть 
танец дракона

23 января. Студентка Александра Серапиао любуется китайской атрибутикой в «Аптекарском огороде». Главный старт празднования китайского Нового года в Москве 
запланирован на 28 января. ФОТО: МАРИЯ ХАПЦОВА Откроем новые

горизонты
Прошедший 2024 год стал для нас 
очень успешным. Третьяковская гале-
рея отметила существенный рост по-
сещаемости, почти на четверть. 
За 2024 год галерею посетили практи-
чески 2,5 миллиона человек. По на-
шим внутренним исследованиям, 
очень многие в прошлом году прихо-
дили неоднократно, возвращались на 
наши экспозиции и временные вы-
ставки снова и снова, за что мы очень 

благодарны. Также мы активно интегрируемся во всевоз-
можные цифровые сервисы и в платформы наших партне-
ров, для того чтобы жители регионов, планируя свой ви-
зит в Москву, могли заранее при-
обрести билет в Третьяковскую 
галерею. Более 150 тысяч детей 
и подростков прошли в прошед-
шем году в наш музей по «Пуш-
кинской карте».  Мы понимаем, 
насколько социально важен этот 
проект, ведь он позволяет нам 
расширить молодую аудиторию. 
На сегодняшний день около чет-
верти посетителей музея — это 
дети и молодежь до 20 лет.
За год в Третьяковке прошло 
42 выставочных проекта, что, 
как мне кажется, хороший пока-
затель. Кроме того, с большим 
успехом состоялся наш проект 
в столичном музее Пекина в КНР, где мы представили вы-
ставку, которая знакомила посетителей с коллекцией Тре-
тьяковской галереи, ее масштабом, ее разнообразием. 
В 2025 году мы очень надеемся, что сможем открыть наш 
филиал в Калининграде в заявленные сроки — уже этой 
весной. В целом мы планируем за год провести 30 выста-
вок в нашем музее и в филиалах, не считая региональные 
и музеи-партнеры. Говоря о ремонте здания на Крымском 
Валу, мы назначили дату — конец 2025 года. Полное за-
крытие здания мы не планируем, только закрытие актив-
ной проектной работы. Потихоньку начнем сворачивать 
там выставочную деятельность. Здание на Крымском Ва-
лу — это знаковый объект для Третьяковской галереи, 
а потому с учетом открытия нашего нового здания на Ка-
дашевской набережной в пешей доступности, открытия 
филиалов Третьяковки, нам удастся реализовать ремонт 
с минимальным ущербом для наших посетителей. Еще 
мы никогда не отделяем наши филиалы от Третьяковской 
галереи в Москве, а потому наша программа лояльности 
должна работать как в Самаре, где мы открыли филиал 
в прошлом году, так и в Калининграде, и, конечно, в Мо-
скве. Третьяковская галерея — один из первых россий-
ских музеев, вошедший в проект программы лояльности. 
Увеличение географии этой программы позволит нам 
узнать запросы и интересы аудитории, которая будет по-
сещать региональные объекты.

Вчера генеральный директор Государственной 
Третьяковской галереи  Елена Проничева подвела 
итоги работы музея в 2024 году и озвучила планы 
на 2025-й.

ЕЛЕНА 
ПРОНИЧЕВА
ДИРЕКТОР 
ГОСУДАРСТВЕННОЙ 
ТРЕТЬЯКОВСКОЙ 
ГАЛЕРЕИ

процентов выпускников столичных колледжей устраи-
ваются на работу в первый год после завершения об-
учения. Об этом сообщила заместитель мэра Москвы 
по вопросам социального развития Анастасия Ракова.

ЦИФРА ДНЯ
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Сервис предлагает инновации 
компаний всей страны
На московской онлайн-плат-
форме «Карта инновацион-
ных решений» свои техноло-
гические проекты размести-
ли почти 4,8 тысячи отече-
ственных компаний. Об этом 
вчера сообщила заместитель 
мэра Москвы Наталья Сергу-
нина (на фото). 

Компании могут воспользо-
ваться уже созданной систе-
мой видеораспознавания то-
варов, которая подойдет для 
касс самообслуживания в ма-
газинах, или сервисом, кото-
рый помогает предпринима-
телям выйти с продукцией на 
российские и зарубежные 
торговые площадки: оформ-
ляет документы, создает ката-
логи, анализирует цены кон-
курентов, предлагает схему 
поставок и многое другое.
— Благодаря платформе рос-
сийские инноваторы находят 

деловых партнеров, привле-
кают покупателей и заключа-
ют контракты. Кроме того, 
для потенциальных заказчи-
ков в каталоге представлено 
уже больше семи тысяч разра-
боток по 19 направлениям. 
Самые популярные из них — 
«Цифровизация бизнеса», 
«Торговля», «Здравоохране-
ние», — рассказала Наталья 
Сергунина.

На онлайн-платформе также 
размещена программа на базе 
искусственного интеллекта. 
В Департаменте предприни-
мательства и инновационно-
го развития Москвы уточни-
ли, что эта разработка основа-
на на действиях нейросети, 
которая разбирает речь или 
текст, делит на тезисы, выде-
ляя основной смысл. Помимо 
этого, на «Карте инновацион-
ных решений» есть сервис 
«Городские запросы». 
— Здесь столичные департа-
менты и другие подведом-
ственные организации остав-
ляют заявки, а компании со 
всей России откликаются на 
них и предлагают свои разра-
ботки. Так, благодаря проекту 
за последний год удалось вне-
дрить более 100 инноваций, — 
пояснили в департаменте.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

ГРАФИКА ГОРОДА

ИСКУССТВО 

Уникальные краски любимой 
державы
Гостиный Двор стал площадкой юбилейной 
выставки-форума «Уникальная Россия» ➔ СТР. 5

НАДО ПОНИМАТЬ

Демографическую яму нужно 
объехать
Одна из главных задач страны — подняться 
в рейтинге плотности населения ➔ СТР. 6

АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

Глава издательства детской 
литературы Алина Дальская:
Хорошая книга отлично отвлекает ребенка 
от гаджетов ➔ СТР. 7

Первый 
микрофон

МАРИЯ ЗАХАРОВА
ОФИЦИАЛЬНЫЙ ПРЕДСТАВИТЕЛЬ 
МИНИСТЕРСТВА ИНОСТРАННЫХ ДЕЛ РФ
Мы открываем Москву для ино-
странцев, делая это по совер-
шенно новым направлениям. 
И это заслуга большого про-
фессионального сообщества, 
работающего на имидж и пре-
стиж столицы и страны в целом. 
Мы продолжаем работать 
с правительством Москвы 
по этим вопросам, в том числе 
по организации празднования 
китайского Нового года. Впер-
вые масштабно событие отме-
тили в прошлом году, в этом то-
же ожидаются мероприятия. 
Не скрою, были скептики, кото-
рые спрашивали — а зачем? 
Но все они были повержены, 
праздник получился грандиоз-
ным. Откликов у туристов и рос-
сиян были много. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

99,09 13,58КУРС ВАЛЮТ $ ¥

Дипотношения между 
Москвой и Пекином бы-
ли установлены 2 октя-
бря 1949 года. СССР 
 первым признал КНР. 
За прошедшие десяти-
летия двусторонние свя-
зи не раз подвергались 
проверке на прочность. 
В 1996 году российско-
китайское партнерство 
приобрело стратегиче-
ский характер, с тех пор 
его статус неоднократно 
повышался. В рамках 
двусторонних пере-
крестных Годов культу-
ры в 2024 и 2025-м за-
планированы сотни ме-
роприятий в российских 
и китайских городах.

ИСТОРИЯ

Пишите письма авторучкой

По данным nauka.club.ru

Вчера отмечался День руч-
ного письма. Он был учреж-
ден, чтобы напомнить со-
временному человеку, что 
выражать свои мысли мож-
но и на бумаге.

  КОМУ СЕЙЧАС 
ПИШУТ ПИСЬМА 
ОТ РУКИ ➔ СТР. 3

Шариковая ручка состоит из корпуса, стержня, 
заполненного чернилами, и шарикового 
пишущего наконечника на его конце. 
При письме шарик вращается и чернила, 
которыми он смачивается со стороны стержня, 
переносятся на бумагу. 
Принцип действия запатентован в 1888 году 
в США Джоном Лаудом

Ручка в современном виде 
изобретена венгерским 
журналистом Ласло Биро 
и запатентована в 1938 году

В нашей стране шариковые ручки получили широкое распространение 
в конце 1960-х годов. Некоторое время в советских школах ученикам 
1–4-х классов не разрешали пользоваться такими ручками, чтобы 
выработать у детей красивый почерк

Патент 
Лауда

Ручка Биро 
и памятная 
монета, 
выпущенная 
в его честь

Н
АТ
АЛ

ЬЯ
 Ш
АТ
ОХ
И
Н
А



Столичная панорама Вечерняя Москва 24 января 2025 года № 12 (29930) vm.ru2

Вчера руководитель проекта 
«Московская служба онко-
психологов» Юлия Кулакова 
(на фото) рассказала «ВМ», 
почему испытывает самые 
теплые чувства к Патриар-
шим прудам, какие места Мо-
сквы напоминают ей о весе-
лой студенческой юности 
и почему перемены не всегда 
воспринимаются позитивно.

Семья Юлии Кулаковой пере-
ехала в столицу в 1984 году. 
— Мой папа — военный. Ког-
да его перевели в Москву, мы 
переехали в район Крылат-
ское, который тогда только-
только застраивался, — вспо-
минает Юлия Кулакова. 
Именно с Крылатского — с его 
зеленью, рекой, лесами и про-
сторами — началась любовь 
Юлии Кулаковой к столице 
России. 
— Москва всегда казалась мне 
органичным пространством. 
Она была мне понятна, — го-
ворит Юлия Кулакова. 
Существуют места, куда мы 
приходим, чтобы отдохнуть от 
суеты, места, где мы веселим-
ся, где напитываемся энерги-
ей. Юлия Кулакова однознач-

но заявляет, что для нее все 
эти места слились в одно, са-
мое главное, находящееся 
в сердце города, — это Патри-
аршие пруды. 
— Меня до сих пор будто то-
ком бьет, когда я слышу, как 
их называют сокращенно. 
Это ужасный новояз двух-
тысячных, никогда в Москве 
так Патриаршие не сокра-
щали, — негодует Юлия Кула-
кова (Патрики — неформаль-
ное название Патриарших 
прудов. — «ВМ»). 
На Патриарших прудах для 
нее есть все: кипящая жизнь 
мегаполиса, созерцательные 
прогулки в Трехпрудном пере-
улке, красота самого водоема.
Для большинства из нас са-
мые яркие воспоминания ро-
дом из юности. И места, свя-
занные с нею, всю жизнь вы-
зывают ностальгию. Для 
Юлии Кулаковой такое ме-
сто — Поклонная гора. 
— Это наши студенческие ме-
ста, там мы проводили много 
времени, всегда было где по-
гулять, — вспоминает она. 
Еще одно место, связанное 
для Юлии со студенче-
ством, — парк «Сокольники». 
Правда, в случае с ним те са-
мые ностальгия и добрые вос-
поминания мешают ей радо-
ваться переменам, которые 
происходят в парке в послед-
ние годы. 
— Мы проводили в «Соколь-
никах» много времени, для 
меня это очень важное место. 
Но сейчас, когда он меняется, 
он уже не такой родной, ка-
ким был раньше. В особенно-
сти это касается даже не само-
го парка, а аллеи, которая ве-
дет к нему от метро. Сложно 
принимать изменения в та-
ком месте, — с некоторым со-
жалением говорит Юлия Ку-
лакова.
Чтобы познать Москву, одной 
жизни мало. Отыскать сто-
личные «жемчужины», кото-
рые порой незаметны, Юлии 
Кулаковой и ее семье помога-
ет олимпиада «Музеи. Парки. 
Усадьбы». 
— Мы с детьми часто ходим 
в музеи: и в большие, и в ма-
ленькие, о которых никогда 
бы без этого проекта и не уз-
нали. Когда мы ходим по та-
ким местам, мне важно пока-
зать детям ту Москву, которую 
знала я, потому что они растут 
уже совсем в другом городе, — 
говорит Юлия.
Конечно, когда дети вырастут, 
у них будут свои ностальгиче-
ские воспоминания о столи-
це, свои «места юности». 
Но в одном Юлия Кулакова 
и ее дети полностью солидар-
ны уже сейчас: Москва для 
них — любимый город.  
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Сергей Собянин: Полиция повысила раскрываемость киберпреступлений

Просыпаясь вместе с солнцем, можно многое успеть

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин принял участие 
в расширенном заседании 
коллегии Главного управле-
ния Министерства внутрен-
них дел (ГУ МВД) Россий-
ской Федерации по городу 
Москве.

Главной темой расширенного 
заседания стали итоги работы 
столичной полиции в 2024 го-
ду. Сергей Собянин, выступая 
с трибуны, отметил, что про-
шедший год оказался непро-
стым для сотрудников право-
охранительных органов, по-
скольку тревожную обстанов-
ку создавало нарастание 
террористических угроз, фор-
мируемых украинским режи-
мом. Мэр Москвы поблагода-
рил полицейских за добросо-
вестную службу, которую они 
выполняли, несмотря на воз-
никающие перед ними труд-
ности. 

— Девять месяцев из двенад-
цати это были политические 
мероприятия, связанные с вы-
борами президента, Москов-
ской городской думы. И в этом 
году восстановился туристи-
ческий поток, миллионы 
и миллионы людей посетили 
Москву. Особенно это было 
заметно в новогодние и рож-
дественские праздники, когда 
на центральных улицах Мо-
сквы, на Красной площади, на 
Манежной площади людей 
было столько, сколько в часы 
пик в московском метро. Лю-
ди вообще плечо в плечо дви-
гались. Несмотря на это, все 
новогодние праздники прош-
ли без серьезных происше-
ствий. Это, конечно, большая 
заслуга московской поли-
ции, — отметил глава города.
Говоря о статистических по-
казателях, Сергей Собянин 
сообщил о снижении в десят-
ки раз за предыдущие годы 
таких видов преступлений, 
как грабежи, кражи, разбой-
ные нападения, угон машин. 
Он подчеркнул, что этих ре-
зультатов невозможно было 

бы добиться без слаженной 
работы коллектива Главного 
управления и без применения 
новейших информационных 
технологий, которые массово 
внедряются в Москве. 

— Особенно радует снижение 
преступности в обществен-
ных местах, потому что это 
прямо влияет на настроение 
людей и ощущение безопас-
ности граждан в нашем горо-

де, включая и туристов, — до-
бавил мэр.
Одним из главных вызовов 
прошлого года Сергей Собя-
нин назвал преступления 
в сфере информационных 

технологий, которые сегодня 
составляют почти полови-
ну всех правонарушений, со-
вершаемых в городе. Так, за 
2024 год удалось раскрыть 
почти 18 тысяч таких престу-
плений, установить 8120 со-
вершивших их лиц.
Глава города также сообщил, 
что Москва разрабатывает 
и последовательно применяет 
новое законодательство в ми-
грационной сфере в соответ-
ствии с пакетом поручений, 
сформированных президен-
том России. В частности, 
в столичном регионе прово-
дится эксперимент по полно-
му биометрическому контро-
лю иностранных граждан 
на транспортном узле.
— Сегодня через этот кон-
троль прошли уже около 
900 тысяч иностранных граж-
дан, которые оставили свои 
отпечатки, фотографии. И мы 
теперь точно знаем, кто въе-
хал и кто выехал через наш 
транспортный узел. Кто из 
этих граждан встал на учет, 
а кто не встал. То есть мы уже 
более четко и предметно мо-

жем с ними работать. Кроме 
того, в миграционном центре 
помимо биометрии еще сни-
мается геном иностранцев. 
Сделано уже более 800 тысяч 
таких исследований, — рас-
сказал Сергей Собянин, доба-
вив, что в соответствии с по-
становлением правительства 
Москвы мигрантам выдано 
уже около миллиона элек-
тронных карт.
Отличившимся сотрудникам 
ГУ МВД России по Москве бы-
ли объявлены благодарности 
мэра Москвы и вручены ве-
домственные награды. Почет-
ной грамотой Сергей Собя-
нин наградил Михаила Игна-
тьевича Сабанина, участника 
Великой Отечественной вой-
ны. В июле 1948 года он посту-
пил на службу в органы вну-
тренних дел на должность 
милиционера и посвятил этой 
профессии 36 лет. В этом году 
Михаил Игнатьевич будет от-
мечать столетний юбилей. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Благотворительный фонд — 
это постоянная помощь тем, 
кто в ней нуждается. Глава 
Благотворительного фонда 
содействия семейному 
устройству «Найди семью» 
Елена Цеплик уверена: зада-
ча руководителя сделать так, 
чтобы команда могла спокой-
но сосредоточиться на реше-
нии оперативных задач. Ре-
жим дня в этом помогает. 

Рабочий день Елены Цеплик 
проходит практически в ре-
жиме 24 на 7, и главная зада-
ча — сделать его нормиро-
ванным. 
— И своих сотрудников я тоже 
на это настраиваю, — говорит 
она. — Я жаворонок, встаю 
рано, обычно до шести утра. 
Чтобы быть постоянно в нор-
мальном работоспособном 
состоянии и иметь ресурс под-
держивать команду фонда, 
уделяю внимание собствен-
ной форме. Поэтому утром — 
всегда полчаса интенсивной 
зарядки, а потом контраст-
ный душ. 

С семи утра Елена Цеплик 
включается в рабочие дела: 
почта, список дел на день, 
проверка соцсетей фонда, 
формирование идей и предло-
жений к сотрудникам. К девя-
ти утра работа начинается 
в чатах фонда.
— Есть чат административно-
го центра — это все, что связа-
но с управлением фондом. 
Есть отдельный чат для специ-
алистов по привлечению фи-
нансов, там мы обсуждаем 
очень широкий круг вопросов, 
связанных с грантами, корпо-
ративными донорами, част-
ными жертвователями, плат-
формами для сбора пожертво-
ваний, — перечисляет она. — 
Есть чат региональных 
вопросов. Наш фонд имеет 
восемь региональных подраз-
делений, и координация их 
работы тоже требует постоян-
ного внимания. И, конечно, 
всегда работает чат руковод-
ства фонда. 
Елена Цеплик ведет и соб-
ственные соцсети, которые 
тоже во многом ориентирова-
ны на развитие Благотвори-
тельного фонда «Найди се-
мью». Это практически каж-
додневная история, требую-
щая внимания и времени.

— А еще я общаюсь с попечи-
телями фонда, которые, 
к счастью, очень сильно во-
влечены в нашу работу. 
Мы обсуждаем очень разные 
вещи, касающиеся фонда, 
придумываем проекты, де-
лимся разными идеями про 
управление, развитие, фи-
нансирование, — рассказы-
вает она.

Фонд работает уже 11 лет, хо-
тя его идеологи начинали 
с очень маленького проекта, 
когда приходилось практиче-
ски все делать «своими рука-
ми». Сейчас это огромное «хо-
зяйство», и методы управле-
ния им требуются соответ-
ствующие. К примеру, 
налажены процессы монито-
ринга и оценки эффективно-

сти для программ помощи. 
В настоящий момент разраба-
тывается и внедряется цифро-
вая система управления.
— Каждому сотруднику гораз-
до легче работать, когда он 
осознает себя частью боль-
шой и серьезной организа-
ции, имеющей перспективы, 
понимающей свои траекто-
рии развития, устойчивой 
к кризисам, — отмечает Елена 
Цеплик. — Мы каждый день 
работаем с огромным количе-
ством детской боли, это наша 
ежедневная реальность. Поэ-
тому команда фонда должна 
быть не просто высокопро-
фессиональной, но и очень 
эмпатичной, осознающей, 
ради чего мы тут все собра-
лись и какое дело делаем. Не 
забывать об этом никогда, ни 
в какой текучке.
Свободное время Елена про-
водит с семьей и друзьями, 
любит путешествовать с му-
жем. Даже если есть просто 
один выходной день, она ча-
сто выезжает куда-то погу-
лять, чтобы посмотреть, изу-
чить маленькую частичку 
родного города и других угол-
ков родной страны. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

23 января. Мэр Москвы Сергей Собянин (слева) награждает почетной грамотой участника 
Великой Отечественной войны Михаила Сабанина, который 36 лет отдал службе в МВД

Патриаршие пруды 
вдохновляют  

14 января. Глава Благотворительного фонда «Найди семью» 
Елена Цеплик старается быть на связи с раннего утра

Досье
Елена Александровна 
Цеплик родилась в Мо-
скве. По образованию 
филолог-русист, окон-
чила МГУ имени Ломо-
носова. После оконча-
ния университета и рож-
дения дочери почти 
20 лет работала в раз-
личных коммерческих 
компаниях телекомму-
никационного и финан-
сового сектора, пройдя 
путь от обычного специ-
алиста до директора де-
партамента.
Затем Елена приняла ре-
шение принципиально 
сменить карьерную 
траек торию. После ухо-
да из бизнеса она посвя-
тила несколько лет ра-
боте в Благотворитель-
ном фонде «Подари 
жизнь». В 2013 году 
вместе с мужем и дру-
зьями стала соучредите-
лем Благотворительно-
го фонда содействия се-
мейному устройству 
«Найди семью».

В юности Юлия Кулакова 
хотела стать журнали-
стом, и первое образова-
ние получила по этому 
направлению. Но еще 
во время учебы она поня-
ла, что хочет помогать лю-
дям, и в 2003 году отучи-
лась по направлению со-
циального обеспечения 
и трудового права, 
а в 2009-м окончила спе-
циалитет по психологии. 
С 2019 года Юлия Кулако-
ва работает онкопсихоло-
гом с пациентами и их 
родственниками. Сегодня 
она возглавляет проект 
«Московская служба он-
копсихологов». Воспиты-
вает четверых детей.

СПРАВКА

День мэра

От дома до работы

МОСКВА    КРАСИВАЯ

Башни-трубы, возвышающиеся над зеркальными павильонами парка «Ходынское поле», создают издалека вполне промышленный пейзаж. Сразу и не подумаешь, что это многоквартирные 
дома, а так и есть. Жители этих башен — частые посетители парка, где можно с детьми повеселиться, спортом заняться, просто погулять. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

Кроме того
Проект «Московское долголетие» приглашает го-
рожан старшего возраста совершить путешествие 
по разным странам, не покидая столицу. Желаю-

щих ждут Индонезия, Казахстан, Куба, Узбекистан, Бело-
руссия, Индия, Китай, Сербия, Эквадор, Турция, Венесу-
эла, Перу и другие страны. Все 11 флагманских центров 
московского долголетия при участии посольств, кон-
сульств и землячеств подготовили Дни культур. Они прой-
дут 26 января, 9 февраля, а также 9 и 23 марта. На меро-
приятия, посвященные традициям той или иной страны, 
можно прийти с семьей и друзьями. В программе — кули-
нарные шоу, дегустации, творческие мастер-классы, кон-
церты, выставки, лекции и встречи с путешественниками.

Работа полицейских по-
зволила сохранить тенден-
цию к снижению преступ-
ности в столице. Количе-
ство разбойных нападений 
в 2024 году сократилось 
на 27 процентов, грабе-
жей — на 21,7 процента, 
краж — на 15,9 процента. 
На 25,1 процента умень-
шилось число краж 
из квартир. Преступлений, 
совершенных в обще-
ственных местах, стало 
меньше на 15 процентов. 
Сотрудники также доби-
лись успехов в противо-
действии организованным 
преступным группам (ОПГ). 
Было раскрыто 8964 пре-
ступления, совершенных 
ОПГ, установлено 2219 их 
активных участников 
и личность двух граждан, 
занимающих высшее по-
ложение в преступной 
иерархии.

КСТАТИ

Любимый город
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Бумажные письма 
хранят тепло рук

Вчера отмечался День руч-
ного письма. «ВМ» решила 
выяснить у руководителей 
столичных структур и ве-
домств, как часто они пишут 
письма от руки.

ВЛАДИМИР ЖИДКИН
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
РАЗВИТИЯ НОВЫХ ТЕРРИТОРИЙ 
ГОРОДА МОСКВЫ

Очень жаль, но, как мне пред-
ставляется, классический эпи-
столярный жанр угасает. Я не 
о той переписке, которую мы 
сейчас ведем с помощью элек-
тронного документооборота 
или в социальных сетях. Я о на-
стоящем письме, когда взял 
листок бумаги, ручку и начал: 
«Здравствуйте, мои доро-
гие…» Такая переписка была 
значительной частью нашей 
жизни. Страна у нас большая, 
родня и друзья раскиданы по 
ее разным уголкам. Если чест-
но, я больше любил письма по-
лучать, чем самому сочинять. 
Но ведь не отвечать — невеж-
ливо! Поэтому тоже старался, 
например, бабушке с дедуш-
кой подробно рассказывал 
в письмах о своих школьных 
делах, спортивных удачах. 

АЛЕКСАНДР СЕМЕННИКОВ
ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ

«Теплее на фронте 
от ласковых писем.
Читая, за каждой строкой
Любимую видишь
И родину слышишь,
Как голос за тонкой стеной…»
По всей Москве недавно про-
водились акции «Письмо ге-
роям». Вместе с коллегами 
направлял бойцам наши сло-
ва поддержки. Хочется, что-
бы каждый из них твердо 
знал, что его очень ждут до-
ма, о его родных и близких за-
ботятся, помогают словом 
и делом. Вместе с письмами 
передавали собранные меди-
каменты, снаряжение, обору-
дование для полевой жизни 
и одни из самых востребован-
ных изделий волонтерских 
мастерских — браслеты из 
паракорда.

ЕЛЕНА КОЛЕСОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО 
ДИРЕКТОРА ПО ЭКСПЛУАТАЦИИ 
ОАО АВТОБАЗА ИЛЬИНСКОЕ

На самом деле письмо от руки 
всегда очень приятно писать, 
так как при этом ты полно-
стью вкладываешь в него свои 
чувства. В детстве я часто пи-
сала письма от руки, я отправ-
ляла их своей бабушке в де-
ревню каждый месяц. Сейчас 
могу написать разве что от-

крытку друзьям, ведь вся ос-
новная переписка теперь 
в интернете. Но с развитием 
компьютерных технологий на 
задний план уходят человече-
ские эмоции.

ЮЛИЯ СИНКЕВИЧ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА 
МОСКОВСКОГО АГЕНТСТВА 
РЕАЛИЗАЦИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ 
ПРОЕКТОВ.

Я часто пишу записки своим 
близким, с бытовыми вводны-
ми и пожеланиями хорошего 
дня, когда ухожу из дома. Ду-
маю, их можно посчитать за 
письма. А по почте люблю от-
правлять открытки родным 
и друзьям из других городов 
во время отпускных поездок. 
Бывало, конечно, что прихо-
дили они уже к адресатам поз-
же моего возвращения, но от 
этого радость их получения 
ничуть не уменьшается.

АЛИСА КУЧКАРОВА 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГОРОДСКОЙ 
ВОЛОНТЕРСКОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 
ЗА ДОБРОТУ

Я раньше любила писать кон-
спекты от руки — будь то шко-
ла или университет. Мне нра-
вилось работать над своим 
почерком, покупать опреде-
ленные ручки — я большой 
фанат красивой канцелярии. 
Сейчас необходимости часто 
писать нет: учеба закончи-
лась, а на работе все вносится 
в компьютер. Но на различ-
ные праздники я всегда пишу 
открытки своим близким от 
руки — на мой взгляд, в этом 
гораздо больше души, тепло-
ты. Иногда открываю старые 
школьные прописи и вспоми-
наю времена, когда все писа-
ли ручкой. Очень хочется не 
потерять навык.

ДЕНИС БЕЛЯЕВСКИЙ 
РУКОВОДИТЕЛЬ АППАРАТА СОВЕТА 
ДЕПУТАТОВ МУНИЦИПАЛЬНОГО ОКРУГА 
ОРЕХОВОБОРИСОВО ЮЖНОЕ

Я вырос в то время, когда мы 
писали доклады от руки, кур-
совые печатали на печатной 
машинке и в принципе боль-
шинство записей делалось 
именно вручную, потому что 
технологии еще не дошли до 
такого прогресса и компью-
терная печать была в дикови-
ну. Сейчас многие уже не так 
часто пишут от руки, но мне 
лично всегда нравился этот 
процесс. Я также продолжаю 
по возможности что-то подпи-
сывать вручную.

ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
edit@vm.ru

Зимние маршруты 
построены
Туристический сервис Russpass добавил новые зимние 
маршруты по столице. Погулять по городу и полюбо-
ваться его красотами теперь можно не просто так, а со 
смыслом. О памятниках и истории любимого города го-
лосами известных артистов расскажут аудиогиды.

В столичных автобусах
и электробусах началось 
тестирование автоматиче-
ской активации «Тройки»
и карты москвича.
Функцию запустили в пилот-
ном режиме пока только 
на некоторых валидаторах. 
Сервис позволяет оплачи-
вать проезд и одновременно 
записывать на карту билет, 
купленный онлайн.
— Планируем, что в этом го-
ду автоматическая актива-

ция удаленного пополнения 
«Тройки» и карты москвича 
заработает на всех 25 тыся-
чах валидаторов автобусов 
и электробусов, — сказал 
заммэра Москвы по вопро-
сам транспорта и промыш-
ленности Максим Ликсутов.

■
Волонтеры Москвы собра-
ли и передали в прошлом 
году больше 16 тонн корма
и других товаров в приюты 
для животных.

Акции помощи четвероно-
гим друзьям проходят регу-
лярно. Принести игрушки, 
медикаменты или корм 
для кошек и собак можно, 
например, в волонтерские 
центры «Доброе место».
— Приюты с огромной бла-
годарностью принимают по-
мощь и поддержку наших 
зоопомощников, — подчер-
кнул директор ресурсного 
центра «Мосволонтер» Алек-
сандр Левит. 

■
Лыжная ретрогонка прой-
дет 6 февраля на лыжно-
биатлонной трассе ком-
плекса «Лужники».
Спортивный праздник объе-
динит любителей лыжных 
гонок всех возрастов. В про-
грамме — семейные эстафе-
ты, детские и одиночные за-
езды. К соревнованиям до-
пустят зарегистрированных 
участников, которые придут 
в ретрокостюмах.

Увлекательное путешествие во времени

В Алексеевской роще нацио-
нального парка «Лосиный 
Остров» после реконструк-
ции открылся экологический 
центр «Царская охота». 
В нем появилась мультиме-
дийная экспозиция, которая 
погружает посетителей 
в историю этих мест, вовле-
кая их в интерактивный про-
цесс ее изучения.

Теперь в Алексеевской роще 
можно насладиться прогул-
кой по лесу и совместить ее 
с познавательным досугом. 
Экоцентр «Царская охота» 
расположен неподалеку от 
развилки Щелковского и Ба-
лашихинского шоссе. Рядом 
находятся Дендрарий и Алек-
сеевский пруд. 
По мнению историков, не-
сколько веков назад на этом 
месте находился путевой дво-
рец царя Алексея Михайлови-
ча, который любил здесь охо-
титься, что и обусловило глав-
ную тематическую направ-
ленность экологического 
центра.
— Экспозиция уникальна тем, 
что охватывает несколько ин-
тересных направлений, кото-
рые могут увлечь как взрос-
лых, так и детей. Центральная 
тема охоты объединяет исто-
рию Российского государства, 
интересные факты о флоре 
и фауне «Лосиного Остро-
ва», — рассказала исполняю-
щая обязанности директора 
национального парка «Лоси-
ный Остров» Ольга Шульги-
на. — Информация подается 
с помощью визуальных эф-
фектов, интерактивных эле-
ментов, в игровом формате, 
например, можно виртуально 
примерить на себя старинный 
костюм и перенестись на не-
сколько веков назад.
Интерактивная экспозиция 
позволяет посетителям погру-
зиться и в мир звуков приро-
ды. В залах можно услышать 
голоса животных — напри-
мер, крик гонного лося акти-
вируется прикосновением 
к его виртуальному носу, а пе-
ние птиц воспроизводится на-
жатием кнопок. Также в од-
ном из залов посетители мо-
гут создать свою уникальную 
печь. С помощью интерактив-
ных планшетов можно рас-
красить изразцы по своему 
вкусу, а затем увидеть их на 
стене. Кстати, изразцы очень 
любил второй русский царь из 
династии Романовых — Алек-
сей Михайлович Тишайший. 
Некоторые из исторических 
изразцов также представлены 
в экспозиции.
— Наша выставка открылась 
в конце декабря 2024 года. 

Посетители могут узнать 
о правилах царской охоты, 
о том, какое значение эти ме-
ста, в частности «Лосиный 
Остров», имели для царей 
и князей, у которых здесь бы-
ли охотничьи угодья, — пояс-
нила специалист по экологи-
ческому просвещению наци-
онального парка 
«Лосиный Остров» 
Анна Ткачева. 
Экспозиция разме-
стилась на двух 
этажах. На втором 
этаже представле-
на богатая флора 
и фауна парка, ин-
формация об исто-
рии Алексеевской 
рощи и «Лосиного 
Острова», а также 
уникальные арте-
факты прошлых столетий. 
Первый же этаж посвящен 
царской и соколиной охоте, 
а также ее страстному люби-
телю — царю Алексею Михай-
ловичу.
— В отличие от промысловой 
охоты, царская охота была 
прежде всего демонстрацией 
власти, удовлетворением 
азарта и развлечением. Осо-
бенно воспевал соколиную 
охоту царь Алексей Тишай-
ший, чьи слова «Делу время, 
потехе час» из его «Урядника 
сокольничьего пути» стали 
своеобразным девизом, — 
рассказала Анна Ткачева. — 
Охотничьи угодья, в том чис-

ле и на территории современ-
ной Московской области, 
принадлежали Романовым, 
и именно Михаил Романов 
привил эту страсть Алексею 
Михайловичу. Здесь охоти-
лись на медведей, лосей и дру-
гих животных. Особого вни-
мания заслуживает соколи-

ная охота, ведь это было зре-
лище необычайной красоты. 
Алексей Михайлович будучи 
любителем животных и птиц, 
содержал около трех тысяч 
особей в специальных соко-
лятнях под присмотром со-
кольничьих.
Мультимедийная экспозиция 
выставки раскрывает тайны 
соколиной, псовой и оружей-
ной охоты. Гости познакомят-
ся с богатым историческим 
наследием Алексеевской ро-
щи, изучат особенности прав-
ления Алексея Михайловича, 
узнают о жизни на «Лосином 
Острове» в разные периоды, 
о том, что именно здесь были 

сделаны первые шаги по со-
хранению лесов России, а так-
же о советской традиции госу-
дарственных дач и о том, кто 
из руководителей страны жил 
в этом месте.
— Наша память об истории, 
в том числе и об охоте наших 
предков, помогает нам стро-
ить будущее без ошибок. И се-
годня национальный парк 
«Лосиный Остров» выполняет 
противоположную задачу — 
защищает популяции тех жи-
вотных, на которых раньше 
велась охота, — подчеркнула 
Анна Ткачева. — Так, благода-
ря охране популяция лосей 
у нас в парке составляет около 
40–45 особей, кабанов — чуть 
более 50. Здесь также обита-
ют пятнистые олени, завезен-
ные в 1970-е годы, и другие 
виды животных, включая за-
йцев, лис и птиц, которые сей-
час находятся под надежной 
защитой.
Здание в Алексеевской роще 
на протяжении нескольких ве-
ков сменило множество ро-
лей: от охотничьего терема 
Алексея Михайловича до 
дворца Александра Меньши-
кова и дачи Николая Булгани-
на. Сегодня здесь расположен 
экоцентр «Царская охота» с за-
мечательной экспозицией. 
Экскурсии можно посетить со 
вторника по воскресенье по 
предварительной записи. 
ЕЛИЗАВЕТА ЧИЖОВА
e.chizhova@vmdaily.ru

22 января. Специалист по экологическому просвещению национального парка «Лосиный 
Остров» Анна Ткачева показывает макет гнезда сокола. ФОТО: МАРИЯ ХАПЦОВА

Экспозиция 
познакомит 
с царской 
охотой

Пользуйтесь проверенными домовыми чатами 

Сегодня «ВМ» и эксперты 
расскажут о новом виде мо-
шенничества и способах про-
тиводействия ему, а также 
о том, как оспорить штраф, 
выписанный за неоплачен-
ную городскую парковку. 

На нашем подъезде появи-
лось объявление с QR-кодом, 
по которому предлагают 
вступить в домовый чат. 
При попытке присоединить-
ся запрашивают личные дан-
ные. Это какое-то мошенни-
чество? 
Евгений Косицын, Бутырский 
район
■ Отвечает член комиссии 
Мосгордумы по городскому 

хозяйству и жилищной поли-
тике Александр Козлов:
— Действительно, злоумыш-
ленники придумали новый 
способ обмана: жителей мно-
гоквартирных домов пригла-
шают присоединиться к об-
щедомовому чату, расклеи-
вая в подъездах листовки 
с QR-кодом. Якобы, сканируя 
его, жители смогут общаться 
с соседями, оперативно полу-
чать информацию об аварий-
ных ситуациях, ремонте об-
щего имущества и так далее. 
На самом деле люди попада-
ют на фальшивый сайт, где 
у них запрашивают личные 
данные для входа в общедо-
мовую группу. Таким образом 

мошенники получают доступ 
к чужим аккаунтам. 
Для того чтобы обезопасить 
себя, рекомендуют пользо-
ваться общедомовыми чата-
ми для соседей платформы 
«Электронный дом». В такой 
чат не смогут попасть посто-
ронние люди. 
По данным за прошлый год, 
общедомовыми чатами на 
«Электронном доме» активно 
пользуются жители более 
14 тысяч многоквартирных 
домов столицы. 
На конец 2024 года москви-
чам с помощью «Электронно-
го дома» удалось решить бо-
лее 980 тысяч повседневных 
вопросов жизни дома. За год 
провели около 11 тысяч об-
щих собраний собственников 
и более 12 тысяч опросов. 

Мне выписали штраф за нео-
плаченную городскую пар-
ковку, при этом я уверен, что 
все оплатил вовремя. Есть 

подтверждения в мобильном 
приложении. Реально ли 
оспорить штраф? 
Григорий Левашов, район 
Хамовники 
■ Отвечает юрист Екатерина 
Соколовская:
— Обжаловать штраф можно 
в течение десяти дней с того 
момента, как вы получили по-
становление об администра-
тивном правонарушении. Ес-
ли по тем или иным обстоя-
тельствам вы не смогли этого 
сделать в установленный 
срок, необходимо будет офор-
мить ходатайство и прило-
жить его к жалобе. В ходатай-
стве нужно объяснить причи-
ну, по которой вы не смогли 
подать жалобу в 10-дневный 
срок. Если ходатайство удов-
летворят, срок обжалования 
будет продлен. 
Подавать жалобу нужно в то 
ведомство, которое выписало 
штраф. В вашем случае это 
ГКУ «Администратор москов-

ского парковочного про-
странства» (АМПП). Подать 
жалобу в АМПП можно он-
лайн на mos.ru или на портале 
«Московский транспорт». Так-
же можете обратиться лично 
в сервисный центр или отпра-
вить обращение по почте. 
Жалобу должны рассмотреть 
в течение 10 рабочих дней 
с момента регистрации обра-
щения. 
Если вы оплатили штраф, 
а его признали ошибочным, 
деньги можно вернуть. Для 
этого нужно также написать 
заявление на возврат средств 
в ведомство, выписавшее 
штраф, приложить к нему ко-
пию паспорта и реквизиты 
банковского счета для пере-
числения средств. Кроме того, 
необходимы подтверждаю-
щие оплату штрафа докумен-
ты и копия решения об отмене 
постановления об админи-
стративном правонаруше-
нии. Кстати, формы жалоб, 

обращений, ходатайств и дру-
гих документов, необходимых 
для обжалования штрафа 
и возврата средств, есть в от-
крытом доступе на портале 
mos.ru. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Фамилия автора рубрики «Хорошилов знает» — настоящая. Специальный корреспондент «ВМ» Алексей Хорошилов уже более восьми лет работает в «Вечерней Москве». 
Обладатель многочисленных почетных грамот от Мосгордумы. Он даст ответы на самые актуальные вопросы, связанные с городским хозяйством, и не только. 
А также подключит к обсуждению квалифицированных экспертов. Присылать интересующие вопросы можно на личную почту автора рубрики: a.horoshilov@vm.ru 

Хорошилов знает

На семи холмах

Накануне выходных

Важно

С 1 января 2025 года уве-
личили размер штрафов 
за нарушение ПДД. Так, 
к примеру, штраф за про-
езд на красный свет теперь 
составляет 1500 руб лей, 
за повторное наруше-
ние — 7500 рублей, 
за превышение скорости 
на 20–40 километров 
в час — 750 рублей. Скид-
ка за оплату штрафа в пер-
вые 20 дней теперь состав-
ляет только 25 процентов. 

СПРАВКА

По данным russpass.ru, mos.ru

Некоторые 
аудиоэкскурсии озвучили 
известные актеры

Можно подобрать 
маршрут по типу, 
тематике, рейтингу 
и другим показателям

Есть возможность 
построить собственный 
маршрут, указав места, 
которые хочется посетить

ПУТЕШЕСТВИЯ НА ЛЮБОЙ ВКУС

ЗИМНИЕ МАРШРУТЫ ПО СТОЛИЦЕ

ВДНХ

Площадь Революции

Китай-город

САМЫЕ ПОПУЛЯРНЫЕ

Советский Новый год
Где стартует: Манежная 
площадь, 1
Прогулка по центру 
праздничной столицы 
станет путешествием 
в историю советского 
Нового года!

Зима на ВДНХ: 
звучит как план!
Где стартует: проспект 
Мира, 119
Маршрут — это 
целый гид по зимним 
активным развлечениям 
на открытом воздухе, 
новым культурным 
площадкам 
и гастрономическим 
локациям ВДНХ. 
Каток, музей 
и ресторан — звучит 
как план!

Играй в Москву: 
На поиски волшебства!
Где стартует: возле 
станции метро 
«Площадь Революции»
«Играй в Москву» ― 
это увлекательные 
маршруты 
для семейного отдыха 
зимой с детьми. На пути 
вас ждут сказочные 
ярмарки, волшебная 
иллюминация улиц 
и, конечно, интересные 
задания

и другим показателям которые хочется посетить

10
экскурсий 

на портале Russpass 
в подборке «Зимние 

маршруты»

Манежная площадь Парк «Зарядье» Коломенское

Cад «Эрмитаж»
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Поколения бойцов сменяются, 
мужество остается вечным

Вчера в коломенской картин-
ной галерее «Дом Озерова» 
открылась выставка «Защит-
никам Родины посвящает-
ся...» начальника Студии ху-
дожников МВД, заслужен-
ного художника России, ака-
демика Олега Леонова.

Коломна бережно хранит 
историю и традиции, поэтому 
этот подмосковный город 
с большим радушием принял 
выставку столичного худож-
ника.
— В нашем городе много во-
енных и художников, которые 
пришли на открытие выстав-
ки, — добавила заместитель 
главы администрации город-
ского округа Коломна Лариса 
Лунькова. 
На выставке представлено бо-
лее 50 картин, посвященных 
сотрудникам правоохрани-
тельных органов, а также во-
енным, которые принимали 
участие в боевых действиях. 
— Здесь есть картины, напи-
санные еще в конце 1980-х го-
дов, а также современные ра-
боты. Если посмотреть на те 
и на другие, можно сравнить, 
как менялся образ бойцов за 

последние 35 лет, — говорит 
художник Олег Леонов. — 
Среди героев, которым я по-
свящаю полотна, есть и воен-
нослужащие Софринской 
бригады Рос гвардии, которые 
принимали участие в СВО. 
Еще изображены полицей-
ские и сотрудники других си-
ловых ведомств.   

По словам Леонова, у Студии 
художников МВД есть гло-
бальная цель — вести лето-
пись ведомства. А значит — 
и истории самой страны. 
— Безусловно, надо беречь 
и помнить нашу историю, — 
добавляет Леонов. — В этом 
году отмечается значимая да-
та — 80-летие Победы в Вели-
кой Отечественной войне. 
Я уверен, что и на СВО победа 
обязательно будет за нами!
Редактор редакционно-изда-
тельского отдела Культурного 
центра МВД России, писатель 
Игорь Алексеев отметил, что 
благодаря творчеству Леоно-
ва он заново открыл для себя 
современное искусство. 
— Меня поражают не только 
картины художника, но и его 
философия, которая сводится 
к тому, что хватит уже России 
быть на задворках европей-
ского искусства, — добавляет 
Игорь Алексеев. — Мы испо-
кон веков на кого-то равня-
лись. А надо достичь такого 
уровня, чтобы современные 
европейские художники ока-
зались на втором плане. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

23 января. Начальник Студии художников МВД Олег Леонов на открытии своей выставки 
«Защитникам Родины посвящается...» ФОТО: АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ 

Сохранил боеприпасы, 
спас жизнь товарищам
Рядовой Иван Котягов (1) 
снабжал снарядами и па-
тронами российских штур-
мовиков, которые вели на-
ступление на позиции укра-
инских радикалов. В соста-
ве автомобильной колонны 
Иван Котягов в очередной 
раз отправился к передо-
вым позициям. В это время 
на грузовые машины рос-
сийских военнослужащих 
обрушился минометный 
огонь со стороны ВСУ. Ря-
довой оперативно оценил 
обстановку и понял, что 
в случае попадания снаря-
да в машину с боеприпаса-
ми значительная часть ко-
лонны будет уничтожена. 
Тогда Иван начал умело ма-
неврировать грузовым ав-
томобилем «Урал» на опас-
ном участке местности. 
Благодаря мужеству и гра-
мотным действиям он 
успешно вывел машину из-
под обстрела противника. 
В результате необходимый 

груз был доставлен на пе-
редовую в целости и со-
хранности. Российские во-
еннослужащие продолжи-
ли выполнять боевые зада-
чи, наступая на позиции 
украинских националистов.

Дал отпор вражеской
группе диверсантов
Рядовой Ильфат Гари-
пов (2) в сумерках дежурил 
на наблюдательном посту 
в одном из районов оборо-
ны российских войск. 
В темноте Ильфат обнару-
жил продвигающуюся к по-
зициям ВС РФ вражескую 
диверсионную группу. Тог-
да Ильфат Гарипов принял 
решение устроить засаду 
на пути следования украин-
ских националистов. 
Сохраняя маскировку, ря-
довой сменил позицию 
и оборудовал себе место 
для стрельбы, разместив-
шись на пути следования 
противника. Он грамотно 
использовал окружающий 
ландшафт, чтобы как мож-
но дольше оставаться неза-
меченным для радикалов 
из ВСУ. 
После оборудования огне-
вой точки Ильфат стал 
ждать, когда противник 
окажется в секторе обстре-
ла. Дождавшись прибли-
жения вражеских дивер-
сантов, он открыл стрельбу. 
Буквально за несколько 
минут группа радикалов 
ВСУ понесла большие по-
тери. Оставшиеся боевики 
стали беспорядочно отсту-
пать, бросая раненых со-
служивцев. 
В результате Ильфат Гари-
пов не допустил проникно-
вения диверсантов в район 
обороны российских войск. 
Благодаря этому были пре-
дотвращены и возможные 
потери среди военнослу-
жащих ВС РФ. 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

Г уманитарную по-
мощь для участни-
ков СВО и мирных 
жителей новых 
присоединенных 

территорий приносят в во-
лонтерские штабы политиче-
ской партии неравнодушные 
граждане из всех округов 
столицы и районов Подмо-
сковья. Например, недавно 
жители Юго-Восточного ад-
министративного округа Мо-
сквы собрали для мобилизо-
ванных бойцов теплые вещи: 
носки, термобелье, спальные 
мешки.
— Наша команда работает не 
покладая рук, ведь мы пони-
маем, насколько важны под-
держка и забота в такие мо-
менты. Погода, к сожалению, 
не радует нас своими теплы-
ми лучами, и холод стоит на 
улице нешуточный. Именно 
поэтому мы стремимся пере-
дать частичку нашего тепла 
каждому из парней, находя-
щихся в зоне СВО, чтобы они 
чувствовали нашу поддержку 
и заботу, даже находясь на 
расстоянии, — сообщила де-
путат Московской городской 
думы Людмила Стебенко-
ва. — Желаем нашим героям 
крепкого здоровья, несконча-
емой радости, уюта и тепла 
в их сердцах, а также уверен-
ной и решительной победы 
в каждом их начинании. 

Пусть каждый из них чувству-
ет наши поддержку и любовь, 
которые мы им посылаем.
Серьезную помощь участни-
кам спецоперации оказывают 
и неравнодушные москвичи 
из Северо-Восточного адми-
нистративного округа. Через 
волонтерский штаб полити-
ческой партии они передают 
бойцам на фронт маскировоч-
ные сети. Пару дней назад они 
подготовили для военнослу-
жащих очередную партию 
этих изделий, а также собрали 
необходимые для них вещи. 
Сейчас они готовятся к пере-
даче гуманитарного груза за-
щитникам Отечества, а также 
жителям обстреливаемых 
территорий.

— Отправим более 30 маски-
ровочных сетей, а также но-
ски, нижнее белье и пампер-
сы для жителей пригранич-
ных областей. В каждую по-
сылку вложили детский 
рисунок и молитву. Парням 
очень важно чувствовать теп-
ло и заботу, — рассказала де-
путат Государственной думы 
Юлия Дрожжина. — Спасибо 
нашим прекрасным женщи-
нам и мужчинам за труд 
и поддержку бойцов.
А волонтеры Западного адми-
нистративного округа столи-
цы изготавливают для участ-
ников СВО волокуши — спе-
циальные эвакуационные са-
ни, которые необходимы для 
безопасной транспортировки 

раненых. С начала года им 
удалось собрать уже 27 воло-
куш, а всего их изготовили 
уже около семи сотен.
— Мы объединены общей це-
лью — помочь нашим защит-
никам, выполняющим свой 
долг на передовой, — сооб-
щила исполнительный секре-
тарь местного отделения пар-
тии «Единая Россия» района 
Можайский (ЗАО) Екатерина 
Морозова. — Все участники 
процесса вкладывают свою 
душу, нарезая ленты для ру-
чек и подготавливая мате-
риалы для наполнения гос-
питальных подушек от про-
лежней.
Подмосковные отделения по-
литической партии не отста-

ют в помощи бойцам спецопе-
рации. Например, недавно 
более тонны гуманитарной 
помощи военнослужащим от-
правили из балашихинского 
отделения «Единой России».
— Важно, что участие в фор-
мировании груза принял не 
только депутатский корпус, 
но и представители бизне-
са, — сказала депутат Госду-
мы Алла Полякова.
Она также отметила, что с са-
мого начала Московское об-
ластное региональное отде-
ление «Единой России» от-
правляет гуманитарные гру-
зы жителям прифронтовых 
регионов.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Депутаты всех округов столицы 
помогают воинам на фронте
Партия «Единая 
Россия» продол-
жает собирать гу-
манитарную по-
мощь для бойцов 
специальной во-
енной операции 
(СВО). Особую 
поддержку воен-
нослужащим ока-
зывают в Москве 
и области. 

21 января. Волонтеры из Северо-Восточного административного округа Москвы плетут маскировочную сеть для участников специальной военной операции. 
Они подготовили более 30 таких изделий для отправки на фронт

сVои люди

НАТАЛЬЯ ШЕВЕЛЕВА
РУКОВОДИТЕЛЬ ДВИЖЕНИЯ 
НАША ZАБОТА

Главная специализация на-
ших групп — помощь госпи-
талям и раненым бойцам 
на новых территориях нашей 
страны. Но со временем 
мы расширили области под-
держки: стали отправлять 
гуманитарный груз в зону 
проведения специальной 
военной операции. Бойцам, 
выполняющим различные 
задачи на фронте, привозим 
теплые вещи, еду, медика-
менты, технические средства, 
которые помогают собрать 
и купить москвичи. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Освободили Соленое
Подразделения группировки российских войск «Центр» 
освободили населенный пункт Соленое в Донецкой 
Народной Республике (ДНР). Об этом рассказали 
в Министерстве обороны страны.
Кроме того, российские военнослужащие подразделений 
группировки войск «Центр» вступили в бой со штурмовой 
бригадой «Лють» национальной полиции Украины в ДНР, 
добавили в Минобороны РФ. В результате противник по-
нес потери в живой силе. Как уточнили в ведомстве, бои 
происходили на территории Донецкой Народной Респуб-
лики, в районах Петровки, Дзержинска, Нововасильевки, 
Новоелизаветовки, Песчаного и Славянки. В Министер-
стве обороны подчеркнули, что столкновение произошло 
в результате наступления группировки российских войск 
«Центр».
■
Пытались прорвать линию обороны
Военный эксперт Андрей Марочко сообщил, что украин-
ские националисты попытались прорвать линию обороны 
наших военнослужащих сразу на трех участках близ Вол-
чанска в Харьковской области.
■
Разминирование еще предстоит
На запорожском фронте, который на протяжении послед-
них двух лет находился в статичном режиме глухой обо-
роны, накопилось более полумиллиона различных мин. 
Об этом рассказал председатель комиссии по вопросам 
суверенитета, патриотическим проектам и поддержке ве-
теранов Общественной палаты России Владимир Рогов. 
По его словам, разминирование участка шириной в не-
сколько десятков километров займет годы.
■
Ликвидировали танк противника
Расчет FPV-дрона группировки войск «Запад» уничтожил 
танк Т-64 вооруженных сил Украины (ВСУ) в ДНР. Об этом 
рассказали в Минобороны России. Боевую машину воен-
ные ВС РФ обнаружили при помощи беспилотного лета-
тельного аппарата (БПЛА) в одном из населенных пунктов 
региона.
— Оперативная информация о местоположении танка 
противника была передана на командный пункт. После 
анализа полученных разведданных было принято реше-
ние об огневом воздействии на танк боевиков ВСУ. Раз-
ведчики совершили скрытный марш-бросок из тылового 
района к переднему краю для выполнения боевой задачи. 
Серией прямых ударов FPV-дронами 25-й общевойсковой 
армии группировки войск «Запад» танк Т-64 был уничто-
жен, — рассказали в Министерстве обороны России.
■
Уничтожили пункты управления дронами врага
Наши военные уничтожили почти 30 пунктов управления 
беспилотными летательными аппаратами ВСУ в Херсон-
ской области. Об этом сообщили пророссийские подполь-
щики из организации «Русский Херсон».
■
Выявили пункт временной дислокации радикалов
Спецназ Росгвардии в Черниговской области обнаружил 
пункт временной дислокации, в котором расположились 
несколько десятков украинских радикалов, установив там 
системы радиоэлектронной борьбы. Чтобы обойти сред-
ства РЭБ, российский спецназ решил применить дрон 
на оптоволокне. Для управления им используется не ра-
диоканал, а оптоволоконный кабель, что делает аппарат 
устойчивым к средствам РЭБ. С помощью таких оптоволо-
конных беспилотников бойцы нанесли удары и уничтожи-
ли пункт временной дислокации ВСУ. 

НОВОСТИ  СПЕЦОПЕРАЦИИ

Новое начало: американцы утрачивают влияние, 
люди стремятся к многополярности

Пытается решить внешние проблемы страны, 
позабыв о существовании внутренних

Мировая обстановка
в 2025 году обещает быть 
нестабильной. Об этом зая-
вил директор Службы внеш-
ней разведки (СВР) Сергей 
Нарышкин (на фото).

По его словам, си-
туация в мире бу-
дет складываться 
в зависимости от 
ряда факторов. 
— Многое зависит 
от того, насколько 
р е г и о н а л ь н ы м 
и гло бальным иг-
рокам хватит и здравого смыс-
ла, и выдержки, — сказал 
Сергей Нарышкин.
Он отметил, что сегодня мы 
можем наблюдать переход от 
однополярного миропорядка 
к «новому, справедливому». 
Нарышкин также добавил, 
что этот процесс очень не-
прост и, безусловно, сопря-
жен с разными рисками.
Директор СВР заверил, что 
США, которые лидировали на 

многих направлениях, посте-
пенно утрачивают свое влия-
ние и контроль над ситуаци-
ей. В условиях формирующе-
гося многополярного мира на 
сцену выходят новые сильные 

и влиятельные го-
сударства-игроки.
— В мире появля-
ются новые, мощ-
ные, авторитетные 
игроки, которые 
уже имеют боль-
шой потенциал — 
потенциал разви-
тия, потенциал 

и способности обеспечивать 
безопасность и стабильность 
в мире, — утверждает Сергей 
Нарышкин.
Он также отметил, что в буду-
щем многополярном мире 
должны быть представлены 
и США, и европейские стра-
ны, однако при условии, что 
все участники будут иметь 
равные права. 
Напомним, что в  декабре про-
шлого года директор СВР со-

общил, что Европе и Штатам 
предстоит пережить непро-
стой драматический период 
внутренних междоусобиц, ко-
торые по привычке будут спи-
сываться на «руку Москвы».
Член Совета по межнацио-
нальным отношениям при 
президенте РФ Богдан Без-
палько считает, что переход 
к многополярному миру — 
долгий и сложный процесс, 
возглавляемый Россией. Мно-
жество стран поддерживают 
эту идею, но им не хватает ре-
сурсов, чтобы пойти тем же 
путем. По мнению Безпалько, 
будущее станет как минимум 
трехполярным: главными 
участниками мировой арены 
станут Россия, Китай и США. 
На фоне этих изменений мож-
но ожидать локальные кон-
фликты и торговые войны. 
Это усложнит мировую логи-
стику и приведет к экономи-
ческим потрясениям.
МАДИНА ЛЬЯНОВА
m.lyanova@vm.ru

Вчера экспертный Институт 
социальных исследований 
провел круглый стол на тему: 
«Что нам Трамп. Ожидания 
от нового президента США 
и перспективы российско-
американских отношений».

По заявлениям самого До-
нальда Трампа, его междуна-
родная политика выстраива-
ется вокруг «миротворче-
ства». Но урегулировать укра-
инский кризис американский 
президент хочет на условиях 
Соединенных Штатов.
— Америка готовится предло-
жить один вариант развития 
событий: либо руководство 
России и Украины сядет за 
стол переговоров и придет 
к какому-то результату, либо 
США в очередной раз начнут 
вводить экономические санк-
ции, — рассказывает полито-
лог Алексей Малинин.— Од-
нако новоиспеченный прези-
дент США не учитывает того, 
что подобный вариант не сра-

ботает с российским прави-
тельством. 
Но тем не менее за трехднев-
ный срок правления Трамп 
подписал почти 200 указов.
— Вчера президент США уже 
продемонстрировал, что го-
тов вводить новые санкции 
в отношении России, если не 
будут приняты какие-то меры 
по решению украинского кри-
зиса, — отмечает Малинин. — 
Я думаю, что в ближайшем 
будущем до Трампа дойдет, 
что при помощи давления 
невозможно договориться 
с российским правитель-
ством. Ему необходимо пред-
ложить компромисс, который 
сможет удовлетворить требо-
вания Кремля. 
Однако, несмотря на глобаль-
ные планы Дональда Трампа, 
осуществлению задуманного 
могут помешать внутренние 
проблемы Соединенных Шта-
тов Америки. Их новоиспе-
ченный лидер США получил 
по наследству от прошлого 

президента страны Джозефа 
Байдена. 
— Упадок промышленного 
производства, катастрофа 
в Лос-Анджелесе на самом де-
ле нанесли серьезный ущерб 
экономике Америки, — рас-
сказал декан факультета меж-
дународных экономических 
отношений Финансового уни-
верситета при правительстве 
Российской Федерации Павел 
Селезнев. — Европейские 
партнеры, конечно, с ужасом 
смотрят на грандиозные пла-
ны нового президента США. 
Однако сейчас Трамп активно 
угрожает НАТО и стремится 
заполнить весь мировой ры-
нок американскими углеводо-
родами, которые нужны для 
производства крупных ком-
пьютерных систем. Россия 
должна отреагировать на но-
вейшие тенденции мирового 
рынка и быстро решить, что 
ей делать. 
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru 

Студия художников име-
ни В. В. Верещагина МВД 
России основана по при-
казу министра внутрен-
них дел СССР генерала 
армии Н. А. Щелокова 
в 1969 году. Творчество 
художников студии ста-
новится вкладом в разви-
тие знания истории про-
фессии и преемственно-
сти среди работников 
МВД. Также оно помогает 
создать патриотическую 
среду, способствует вер-
ному формированию об-
раза защитника право-
порядка. 
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АЛЕКСЕЙ КОМАРОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ПРАВЛЕНИЯ АССОЦИАЦИИ НАСЛЕДИЕ 
И ТРАДИЦИИ 

«Уникальная Россия» — 
это самая крупная выставка 
современного искусства 
и креа тивных индустрий. Что-
бы представить свои работы, 
приехали более 700 художни-
ков. При этом каждую неделю 
в пространстве выставки-фо-
рума будут меняться экспози-
ции. Гостей ожидает большое 
количество сюрпризов. На-
пример, представители Союза 
кузнецов России привезли 
с собой новую коллекцию. 
Также здесь можно найти кра-
сивые изделия из малахита. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Выставка-форум 
«Уникальная Россия» 
впервые прошла в 2020 го-
ду. Мероприятие пред-
ставляет собой масштаб-
ное культурное событие, 
цель которого продемон-
стрировать разнообразие 
и богатство российской 
культуры, традиций и ре-
месел страны. Выставка 
предлагает посетителям 
уникальную возможность 
глубже познакомиться 
с многообразием россий-
ских народов и нацио-
нальностей.

СПРАВКА

Вчера в Линейном управле-
нии МВД на Ленинградском 
вокзале прошел день откры-
тых дверей для студентов 
Московского государствен-
ного юридического универ-
ситета имени О. Е. Кутафина.

В преддверии Дня российского 
студенчества была проведена 
ежегодная всероссийская ак-
ция «Студенческий десант» 
для учащихся столичных уни-
верситетов и колледжей. В те-
чение пяти дней молодым лю-
дям показывали, как работают 
сотрудники дежурной части, 
Госавтоинспекции, транспорт-
ной полиции, экспертно-кри-
миналистической, кинологи-
ческой, патрульно-постовой 
и других правоохранительных 
служб. 
— Подобные акции позволя-
ют ребятам узнать намного 
больше о работе сотрудников 
полиции, — рассказывает за-
меститель начальника ли-
нейного отдела, начальник 
отделения по работе с лич-
ным составом (ОРЛС) под-
полковник Александр Шаму-
рин. — Как показывает прак-
тика, «Студенческий десант» 
позволяет качественно уве-
личивать количество сотруд-
ников, которые будут охра-
нять правопорядок. 
В ходе дня открытых дверей 
сотрудники Линейного управ-
ления МВД продемонстриро-
вали студентам экипировку, 
которой ежедневно пользует-
ся каждый сотрудник. 

— Благодаря акции можно по-
лучить представление о том, 
куда стоит трудоустроиться 
после окончания учебы, — 
рассказывает студентка вто-
рого курса международного 
правового факультета МГЮА 
имени О. Е. Кутафина Валерия 
Панькова. — После участия 
в такой акции многие аспекты 
службы в правоохранитель-
ных органах стали намного 
понятнее. Теперь, например, 
я знаю, как работают следова-
тели и с чем именно они стал-
киваются во время службы. 
Кроме того, многие мои одно-
курсники удивились, когда 

узнали, что в органах МВД 
можно уйти на пенсию уже 
после 15 лет службы.
Кстати, при получении выс-
шего образования и поступле-
ния на службу новые сотруд-
ники сразу получают звание 
лейтенанта. А при получении 
среднего полного или средне-
го профессионального обра-
зования выпускники учебных 
заведений начинают свою ка-
рьеру в качестве младших сер-
жантов.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Будущие полицейские узнали
особенности службы

23 января. Главный специалист группы кадров ОРЛС Олег 
Фетисов и студентка второго курса МГЮА Валерия Панькова. 
ФОТО: АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 2

ФОТОФАКТ

22 января. Обладательница титула «Мисс студенчество Москвы» Софья Брагина из Академии 
государственной противопожарной службы МЧС России и обладатель титула «Мистер студенчество 
Москвы» Амро Хамза из Российского университета дружбы народов имени Патриса Лумумбы. 
Они будут представлять Москву на Всероссийском этапе конкурса. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

М ежду рядами 
экспозиции 
прогуливает-
ся молодая 
пара актеров 

театра исторической рекон-
струкции. Они одеты в ко-
стюмы, стилизованные под 
XVIII век. Актер Алексей Лит-
винов подобрал для себя об-

раз гусара, а его дама сердца 
Мария Гольдберг — историче-
ское платье. Пара останови-
лась у одной из витрин, чтобы 
рассмотреть необычный ква-
дратный предмет, внешне на-
поминающий коробочку.
— Это копия самого первого 
зеркального фотоаппарата, 
который был сделан в 1861 го-
ду Томасом Сэттоном, — объ-
яснил Литвинов.
Удивительно, но эта копия ра-
ботает, почти как настоящий! 
Фотоаппарат купил один из 
актеров театра исторической 
реконструкции. Принцип 
действия камеры простой, но 
проявления фотографии при-
ходилось ждать сутки. 
— Самое сложное в съемке — 
сидеть и не моргать несколько 
секунд. Иначе фотография не 
выйдет, — дополнила Мария.
Экспозиция выставки-фору-
ма состоит из работ художни-
ков, ремесленников, дизайне-
ров, искусствоведов, а также 
музейных экспонатов. 

— В 2025 году в «Уникальной 
России» принимают участие 
около четырех тысяч авто-
ров из более чем 70 регио-
нов России, — рассказал ди-
ректор выставки-
форума Валерий 
Богомолов. — 
В экспозицию во-
шли разнообраз-
ные предметы ис-
кусства и реме-
сел: керамические 
и фарфоровые из-
делия, лаковые ми-
ниатюры — тради-
ционной русской 
живописи на не-
больших коробках, 
художественно обработан-
ных природных материалов, 
ювелирных украшений.
Одним из самых запоминаю-
щихся экспонатов стало пла-
тье Екатерины II, которое 
представил Музей золотного 
шитья в Торжке.
— Мы привезли две экспози-
ции, которые объединили под 

названием «130 лет на службе 
государства». Платье импера-
трицы представлено тут не-
случайно. Оказывается, что 
до революции 1917 года ряд 

заказов императорского дво-
ра выполняли в Торжке, — от-
метила президент Фонда раз-
вития художественной про-
мышленности и ювелирного 
искусства Галина Ананьина. 
На выставке также можно уви-
деть и современное искусство. 
Работы представили художни-
ки Андрей и Николай Дмитри-

енко — выпускники Санкт-
Петербургской академии ху-
дожеств имени И. Репина. 
— Здесь представлена картина 
«Родина», которая помогает 
понять разницу поколений. 
Тут изображены два мальчика 
на фоне исторического здания. 
Один запускает бумажный са-
молетик, а у другого в руках 
пульт от дрона и VR-очки, — го-
ворят Дмитриенко.
Свои «живые картины» при-
вез и художник Герман Шама-
ев. Его представительница 
Юлия Нагуськина рассказала 
о работах мастера.
— Чтобы нарисовать картину 
на шкуре животного, нужны 
особые краски и техника. Изо-
бражение наносится в не-
сколько слоев, — рассказала 
Юлия. — Эта техника позво-
ляет картине сохраняться на 
протяжении 100 лет.
Посетить выставку можно до 
9 февраля.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Увидеть старую камеру, 
платье императрицы

23 января. Представительница художника Германа Шамаева Юлия Нагуськина рассказывает посетителям выставки-форума 
«Уникальная Россия» о работах мастера по росписи шкур. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

Вчера в Гостином 
Дворе открылась 
юбилейная, 
V Художественно-
промышленная 
выставка-форум 
«Уникальная Рос-
сия». Корреспон-
дент «ВМ» посети-
ла экспозицию. 

Выставка

До революции 
1917 года одежду, 
заказанную 
царской семьей, 
шили в Торжке

Катки и лыжные трассы столичных парков пользуются популярностью у горожан
25 января в Лужниках состо-
ится Зимний фестиваль 
школьного спорта. Участники 
фестиваля будут состязаться 
в командных и семейных со-
ревнованиях. На катках 
и лыжных трассах столичных 
парков каждый год проходят 
спортивные соревнования 
и тренировки. Посетить их 
могут все желающие.

В столице активно развивают 
спортивную инфраструктуру 
для занятий зимними видами 
спорта. Несмотря на прошед-
шие каникулы и неустойчи-
вую погоду, тысячи горожан 
активно проводят время на 
открытом воздухе. Для заня-
тий спортом городские власти 
создали все условия. Развле-
чений много. Есть занятия на 
любой вкус. Главный каток 
столицы на ВДНХ привлекает 
не только москвичей, но и сот-
ни гостей столицы — тури-
стов, приехавших в столицу из 
российских регионов и дру-
гих стран. Когда позволяет по-
года, многолюдно бывает на 
самой большой естественной 
горке в парке «Ростокинский 
акведук», ежегодно популяр-
ностью у москвичей пользует-
ся лыжный маршрут протя-
женность 20 километров, про-
ложенный в Северном Бутове.
Во всех районах столицы для 
желающих вести здоровый 
образ жизни открыты также 
катки. Самые большие катки 
с искусственным покрытием 

расположены на севере столи-
цы — в парке «Ангарские пру-
ды», на Дегунинской улице 
и в проезде Черепановых 
в Коптеве. Площадь каждого 
из них — 1,8 тысячи квадрат-
ных метров. Здесь всегда мно-
го желающих покататься
на коньках. 
На юго-востоке Москвы, 
в районах Марьино и Любли-
но, открыты три катка, пло-
щадь каждого — порядка 1,5 
квадратного километра. 
Новый каток в этом сезоне по-
явился в парке 850-летия Мо-
сквы. И еще через весь парк 
проложили лыжные маршру-
ты. Как обычно, большая 
часть катков и лыжных трасс 
расположились рядом с жилы-
ми районами.
В последние годы большую 
популярность у москвичей 
обрели также тюбинги. Они 
стали семейным развлечени-
ем. Катание на «ватрушках» 
полюбили и дети, и взрослые. 
Большая часть горок для ката-
ния на тюбингах расположи-
лись в городских парках и за-
поведниках. Заповедник «Ца-
рицыно» является одним из 
излюбленных мест отдыха 
москвичей и гостей отдыха 
в любое время года. Специ-
альных тюбинговых спусков 
здесь два, каждый из них обу-
строен в соответствии с тре-
бованиями безопасности. 
Также большой популярно-
стью у москвичей пользуется 
также скандинавская ходьба. 

Этот вид спорта и фитнеса по-
явился благодаря спортсме-
нам-лыжникам, стремящимся 
сохранить свою форму летом. 
Сейчас скандинавской ходь-
бой занимаются в любое вре-
мя года. Скандинавская ходь-
ба не требует специальных 
навыков и оборудования — 
для нее подойдет обычная до-
рожка в парке или сквере.

До 2 марта в спортивном ком-
плексе «Лужники» работает 
лыжно-биатлонная трасса. 
Она доступна для любителей 
зимнего спорта. Тут к услугам 
москвичей мастер-классы по 
лыжным гонкам и биатлону, 
специально сконструирован-
ная лыжня, настоящее стрель-
бище, соревнования и еже-
дневные тренировки с про-

фессиональными инструкто-
рами. Все это создано для 
любителей активного образа 
жизни. Все массовые меро-
приятия городские власти 
объединили в проект «Зима 
в Москве». К нему присоеди-
нились представителей бизне-
са и некоммерческих органи-
заций. Особое внимание уде-
лено зимним видам спорта.

Так, Московский НПЗ стал 
инициатором соревнований 
по биатлону. 
18 января на лыжно-биатлон-
ной трассе «Лужники» состо-
ялся второй этап Кубка по лю-
бительскому биатлону Pioner 
Cup. В программу мероприя-
тия были включены масс-
старт и состязания по дуэль-
ной стрельбе. 

Московский НПЗ четвертый 
год подряд участвует в прове-
дении Кубка Pioner Cup среди 
биатлонистов-любителей. 
Состязания объединяют бо-
лее 3,5 тысячи участников из 
50 регионов России. Соревно-
вания организованы при под-
держке Департамента спорта 
города Москвы и программы 
социальных инвестиций «Род-
ные города» компании «Газ-
пром нефть».
В этом году пройдут пять эта-
пов Кубка — в Москве, Санкт-
Петербурге и Татарстане. 
Первый этап уже прошел
21 декабря в Санкт-Пе-
тербурге, третий этап состо-
ится 1 февраля в Парке 850-ле-
тия Москвы, четвертый этап 
пройдет 15 февраля в Татар-
стане, а пятый этап снова вер-
нется 15 марта в Москву.
Столичные этапы кубка про-
ходят в Лужниках и Парке 
850-летия Москвы в лыжно-
биатлонном комплексе «Ма-
рьино». В рамках Pioner Cup 
проводят лыжные гонки в раз-
личных возрастных категори-
ях, предусмотрены детские 
и семейные зачеты, в соревно-
ваниях участвуют инклюзив-
ные спортсмены.
— Для москвичей наши лыж-
но-биатлонные старты стали 
отличной активностью вы-
ходного дня на свежем возду-
хе. Очень многие участники 
приходят целыми семьями, 
выступают сами и активно бо-
леют друг за друга. 

Благодаря МНПЗ столичные 
этапы проходят с особым раз-
махом и объединяют сотни 
любителей зимнего спорта, — 
отметил директор любитель-
ского кубка по биатлону 
Pioner Сup Андрей Кочуров.
МНПЗ оказывает комплекс-
ную поддержку развитию 
спорта в ЮВАО. Предприятие 
является партнером спортив-
ной футбольной школы «Сме-
на». Благодаря проекту воспи-
танники имеют возможность 
продолжать подготовку и вы-
страивать карьеру в профес-
сиональных клубах. Ранее
завод модернизировал спор-
тивный зал в Капотне. Обнов-
ленной инфраструктурой 
пользуются жители ЮВАО. 
В месяц спортзал посещают 
3,5 тысячи человек.
МИХАИЛ ПЕТРОВ
edit@dm.ru

18 января. В Кубке Pioner Cup приняли участие спортсмены-любители. Они соревновались в двух категориях — основная гонка 
и мастера среди мужчин и женщин
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Соревнования Pioner Cup 
проводятся ежегодно 
с 2017 года и направлены 
на всестороннее развитие 
любительского спорта 
в стране. Свои силы в би-
атлоне пробуют участники 
от 15 до 80 лет, больше 
половины участников 
приезжают с детьми, кото-
рые также принимают уча-
стие в детских забегах.

СПРАВКА
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В
ладимир Путин назвал 
вопрос демографии од-
ним из ключевых для 
России и многих стран 
мира. 
— У нас количество жен-
щин в детородном воз-
расте сократилось на 
30 процентов. Девочки 

нужны, девушки, — сказал он. — Если мы хотим 
сохраниться как этнос — ну или как этносы, на-
селяющие Россию, — должны быть как мини-
мум два ребенка. А чтобы расширяться, разви-
ваться, нужны хотя бы три ребенка.
Пресс-секретарь президента Дмитрий Песков 
недавно назвал ситуацию катастрофической.
— Мы живем в самой большой стране мира. 
А нас каждый год становится меньше. Спра-
виться с этим можно только увеличением сред-
него коэффициента рождаемости. Он у нас сей-
час находится на страшно низком уровне — 1,4. 
Этот показатель сравним с европейскими стра-
нами и, например, Японией. Для будущего на-
ции такая рождаемость — катастрофа.
Между тем, по данным Росстата, население Рос-
сии в 2024 году вновь сократилось: нас стало 
меньше 146 миллионов. И это с учетом новых 
территорий. По данным Росстата, рождаемость 
сейчас — около 8,4 ребенка на тысячу населе-
ния. Смертность — 12,5 человека. Миграцион-
ный прирост лишь на 28,5 процента компенси-
ровал естественную убыль населения. Ситуа-
ция настолько серьезна, что 9 декабря 2024 го-
да Владимир Путин постановил создать совет 
по реализации государственной демографиче-
ской и семейной политики.
— Важнейшим направлением и усилиями госу-
дарства является поддержка семьи, рождаемо-
сти. Уже в 2025 году необходимо создать усло-
вия для перелома демографической ситуа-
ции, — сказал президент.

Куда делись дети

— В России действительно демографический 
кризис, и он усиливается, — пояснила старший 
научный сотрудник Института демографии 
ВШЭ Екатерина Щербакова. — Причина пер-
вая: мало потенциальных рожениц. Сейчас 
в фертильном, то есть пригодным для рожде-
ния детей возрасте находится достаточно мало-
численное поколение, рожденное в 1990-х. 
Причина вторая: изменяется время рождения 
первого ребенка. Сейчас девушка 11 лет учится 
в школе, потом 4–6 лет в вузе, затем ей очень 
желательно минимум пару-тройку лет порабо-
тать, чтобы приобрести какой-то опыт и быть 
востребованной на рынке труда. Плюс нужно 
как-то решить жилищный вопрос, взяв, напри-
мер, ипотеку. А для этого необходима стабиль-
ная работа с относительно высоким заработ-
ком — чтобы кредит дали и чтобы его выплачи-
вать. В итоге к рождению первого ребенка жен-
щина подходит годам к 30. Рожает одного, 
выходит из декрета и встает перед выбором. Ей 
нужно или дальше развивать карьеру и больше 
не рожать, или через два-три года рожать еще, 
пока здоровье позволяет. И многие делают вы-
бор в сторону работы. 
Еще одна причина малодетности — кризис ин-
ститута семьи. 
— Соотношение количества заключаемых бра-
ков и разводов достигло максимального значе-
ния: на десять новых бракосочетаний приходит-
ся восемь разводов. Это максимальное соотно-
шение, которое вывело Россию на третье место 
в мире по количеству разводов, — заявила совет-
ник гендиректора ВЦИОМ Елена Михайлова.
По мнению экспертов, слабость института се-
мьи автоматически ведет к малодетности. Ведь 
если женщина не уверена, что будет с мужчи-
ной до конца жизни, она рожает меньше. Оче-
видно, что после развода ребенок почти всегда 
остается с матерью. Алименты то ли будут, то ли 
нет — неясно. И если одного ребенка женщина 
почти наверняка прокормит, то двоих-троих — 
уже вряд ли. Вот она и подстраховывается — ро-
жает меньше: жить в бедности никому неохота.
Впрочем, нередка и другая проблема: женщина 
хочет родить, но — не может. По данным иссле-
дования отдела демографии НИИ организации 
здравоохранения и медицинского менеджмен-
та Департамента здравоохранения Москвы, 
распространенность женского бесплодия в Рос-
сии выросла с 2001 года на треть — до 789 слу-
чаев на 100 тысяч женщин.
— Причин несколько. Одна из главных — слиш-
ком раннее начало половой жизни, — расска-
зывает акушер-гинеколог, врач высшей катего-
рии Анна Уфимцева. — Мораль изменилась, 
поэтому девушки, теряющие девственность 
в 14–15 лет, уже почти норма. Проблема в том, 
что «гормоны обгоняют мозг»: девочки подхва-
тывают инфекции, передающиеся половым пу-
тем, их как попало лечат, некоторые делают 
аборты. А потом через 15 лет приходят к вра-
чу — не могу забеременеть!
Еще один фактор, как пояснила врач, наоборот, 
слишком позднее развитие. 
— Девушка учится, работает, пытается сделать 
карьеру, меняет партнеров, занимается то йо-
гой, то танцами, то рисованием и лет до 35 «ищет 
себя». Наконец-то находит, создает семью или 
решается «родить для себя». И выясняет, что уже 
поздно, — рассказывает Анна Уфимцева. — Дело 
в том, что запас фолликулов, из которых могут 
развиться яйцеклетки, снижается у девушки 
с каждым годом — едва она вступает в репродук-
тивный возраст. И в среднем с 35 лет этот про-
цесс ускоряется, поэтому забеременеть уже на-
много сложнее. Женщины начинают использо-
вать вспомогательные репродуктивные техно-
логии (ВРТ), но шанс забеременеть и родить 
здорового ребенка, прямо скажем, невысок. 
Что получается? Сам образ жизни современной 
женщины, особенно жительницы мегаполиса 
с его широкими возможностями и массой со-
блазнов, замужеству и материнству не очень-то 

Владимир Путин на прямой линии заявил, что в России на 30 процентов сократилось количество женщин детородного возраста. А число детей на одну женщину 
упало с 1,7 до 1,4, хотя нужно минимум 2,1. «Каждый рабочий день глав всех регионов страны должен начинаться и заканчиваться с демографических вопросов», — 

считает глава государства. Как решить демографическую проблему? Решаема ли она в принципе? И если да, то в какой степени?

Россиян стало меньше 146 миллионов. Как решить одну из главных проблем

Девочки нужны

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

По расчетам РАНХиГС и Международного 
института прикладного системного анали-
за, с вероятностью 90 процентов уровень 
рождаемости в России до 2050 года будет 
находиться в диапазоне 1,4–2 (сейчас — 
1,4 ребенка на женщину). С вероятностью 
70 процентов — в диапазоне 1,65–1,8, что, 
скорее всего, приведет к сокращению чис-
ленности населения страны до 135 млн че-
ловек уже к 2050 году. Это, впрочем, соот-
ветствует демографическим тенденциям 
развитых стран: уровень рождаемости в них 
значительно ниже уровня естественного 
воспроизводства населения. Это касается 
и стран Евросоюза, и США, население кото-
рых растет исключительно за счет мигран-
тов. Кроме того, пока нет данных, которые 
позволяли бы однозначно говорить о том, 
что на рождаемость можно существенно 
повлиять какими-либо государственными 
мерами.

КСТАТИ

30 сентября 2024 года. Зрители собираются на концерт «Россия, Донбасс, Новороссия: вместе навсегда!» в честь годовщины принятия в состав России четырех новых регионов

способствует. «Саморазвитие» — хотя в чем 
именно заключается, не очень понятно, вроде 
есть. А семьи и детей — нет.

Маркер всех развитых государств

Игорь Кузнецов, ведущий научный сотрудник 
Института социологии ФНИСЦ РАН, считает:
— Низкая рождаемость характерна для всех 
развитых стран. Есть версия, что сама природа 
регулирует численность особей. Приведу при-
мер из биологии, широко описанный в научной 
литературе. Однажды песцы попали на остров, 
где у них нет естественных врагов. Зато еды бы-
ло много — на берег выносило туши мертвых 
или полумертвых тюленей. Сначала песцы не-

виданным образом размножились. Затем они 
начали друг с другом воевать: энергии много, 
а тратить ее на охоту, как в естественных усло-
виях, уже не нужно. Потом в популяции вдруг 
резко упала фертильность самок — рожать они 
стали намного меньше. В итоге численность 
популяции стала не расти, а снижаться. Поче-
му? Природа «рассудила» — да, еды много, но 
если особей будет больше, то все равно не хва-
тит. Поэтому численность самих особей нужно 
ограничить — чтобы популяция сохранилась. 
Вот и у нас похожая история. Жить стали лучше 
и дольше, с голоду никто не умирает. Отлично. 
Чтобы эта ситуация сохранялась, природа, воз-
можно, нашу популяцию и ограничивает. 

Игорь Михайлович привел пример из другой 
области — общества стран Ближнего Востока.
— В этих странах, в отличие, скажем, от России 
и стран Запада, ресурсов меньше и доступ к ним 
затруднен. Но рожают традиционно много. По-
чему? А чтобы популяция выжила! Один умрет 
в детстве от отсутствия медицинской помощи, 
другой погибнет в джихаде. Третий не сможет 
жениться, потому что денег на выкуп невесты 
нет, — он будет жить, но останется бездетным. 
Поэтому нужны четвертый и пятый, которые не 
только выживут, но и оставят потомство, сохра-
нят популяцию, — пояснил социолог. — Но есть 
и социальные факторы нашей малодетности. 
Почему раньше в России рожали много? Во-
первых, фактически не было медицинской по-
мощи: крестьянка родила десятерых, выжили 
четверо. Во-вторых, для тех же крестьян дети 
были главным «средством производства» — ра-
ботали в поле уже с 6–7 лет. Больше детей — 
больше работников — богаче живем: такая вы-
страивалась цепочка. В-третьих, дети были ис-
точником благополучной старости: они забо-
тились о родителях, содержали их. А что сейчас? 
Медицина — отличная, выживают практиче-
ски все, даже инвалиды с детства. Работать ре-
бенок начинает обычно лет после 20 и уже точ-
но не на родителей и семью, а лично на себя. 
В-третьих, появились государственные пенсии, 
зато исчезла традиция содержать родителей. 
Вывод: много детей не надо. Экономической 
выгоды от них никакой. Напротив, одни расхо-
ды! Причем высокие — стандарты «достойной 
жизни» в нашем обществе растут быстро и по-
стоянно. А чтобы удовлетворить родительский 
инстинкт, достаточно и одного ребенка. Ну вот 
одного и рожают.

Поможет ли ипотека

Есть ли выход из демографического тупика? Го-
сударство его ищет. Так, например, программа 
материнского капитала стала бессрочной. 
Больше того, он растет: индексируется ежегод-
но. В Москве для многодетных ввели целый ряд 
льгот: бесплатный проезд на общественном 
транспорте для всех членов семьи, скидки при 
оплате ЖКХ, бесплатное питание для школьни-
ков и т. д. На «Прямой линии» Владимир Путин 
пообещал поддержать выплату семейной ипо-
теки — под 8 процентов годовых.
— Люди жалуются, что не могут взять положен-
ную им семейную ипотеку — у банков кончи-

лись лимиты. Это безобразие. С правитель-
ством вопрос уже обсуждали. Никаких лимитов 
не будет. Я проверю исполнение договоренно-
сти с правительством, — пообещал президент.
— И маткапитал, и семейная ипотека, и другие 
льготы — инструменты важные и работаю-
щие, — считает Екатерина Щербакова. — Но 
они стимулируют рожать тех, кто уже принял 
это решение. Подвигают, скажем так, не тя-
нуть — потому что государство реально забо-
тится и помогает. Возможность купить свое 
жилье, да еще в новом доме, это огромный плюс 
для молодой семьи. Но если вы не планируете 
второго, третьего или даже первого ребенка, то 
ни маткапитал, ни льготная ипотека вас к это-
му решению не приведут. Нужны какие-то дру-
гие инструменты, другие «ключики». Какие 
именно — я не знаю.
Писатель, подполковник Росгвардии, отец чет-
верых детей Захар Прилепин считает, что нуж-
на пропаганда многодетности.
— Надо на экраны, в качестве звезд и примеров 
для подражания вытаскивать людей многодет-
ных. Среди известных людей их тоже много. 
У Артемия Лебедева, дизайнера, десять детей! 
Он, правда, говорят, развелся, но ведь есть и се-
мейные. Я сам готов таких многодетных кана-
лам рекомендовать, — рассказывает Захар. 
Логично. Все федеральные «кнопки» в Рос-
сии — в той или иной степени государствен-
ные. Кто мешает порекомендовать им чаще 
приглашать в эфир звезд с их семьями? Сергей 
Безруков, Иван Охлобыстин, Михаил Поречен-
ков, Мария Шукшина, Наталья Водянова, Ан-
дрей Мерзликин, певица Валерия и десятки 
других знаменитостей первой величины — 
многодетные. Пусть каждый из них выступит 
и расскажет, «как дошел до жизни такой». Инте-
ресно, думаю, будет многим.

Ждем завершения спецоперации

Игорь Кузнецов, между тем, уверен, что Россию 
вскоре ждет...  бэби-бум.
— Очень надеюсь, что в 2025 году спецопера-
ция закончится, и сотни тысяч наших ребят 
смогут вернуться домой. В этом случае, я уве-
рен, повторится советский бэби-бум, который 
начался во второй половине 1940-х годов и про-
должился вплоть до середины 1960-х. Тогда 
каждый год появлялось на свет 2,6–2,8 миллио-
на новорожденных — вдвое больше, чем сей-
час. Дело в том, что люди, вернувшиеся с фрон-
та, побывавшие между жизнью и смертью, на-
чинают по-другому относиться к жизни. Они 
понимают, что жизнь может в любой момент 
прекратиться, и пытаются передать в будущее 
свои гены. 
По мнению эксперта, сама природа позаботит-
ся о «восстановлении популяции». Ведь если 
кто-то раньше срока ушел, кто-то новый дол-
жен в мир прийти. 
Что получается? Хотим мы этого или нет, но ре-
шать проблему демографии придется. Иначе за 
нас ее решит кто-то другой.
— Идея о том, что мы пригласим мигрантов, 
а они у нас обрусеют, не кажется мне удачной. 
Как показывает опыт других стран, в иноязыч-
ной и инокультурной среде люди меняются 

очень долго. Обычно — лишь в третьем поколе-
нии. И то лишь в том случае, если не живут ком-
пактно, не поддерживают тесные связи с сопле-
менниками. Ни арабы во Франции, ни турки 
в Германии не ассимилировались, хотя живут 
там уже полвека и больше. Они остались араба-
ми и турками. И они буквально растворяют 
в себе Францию и Германию. Если мы будем 
уповать на «завоз населения», то получим то же 
самое. Через полвека у нас будет не Россия, 
а что-то другое. Скорее всего — «филиал» Сред-
ней Азии. Чтобы этого не допустить, нужно ре-
шать демографические проблемы, причем в ре-
жиме «здесь и сейчас». Через несколько лет мо-
жет быть поздно: мы растворимся в других на-
родах, как европейцы.
Россия, похоже, сейчас перед экзистенциаль-
ным выбором — быть или не быть. Защититься 
от любого, даже самого страшного врага мы су-
меем. Со времен Батыя нас никто не захваты-
вал и вряд ли захватит — спасибо ядерному ору-
жию. Погубить страну мы можем только сами. 
Как? Утратив волю к жизни. Рождение и воспи-
тание детей, стремление продлить себя и свою 
страну в будущее — главное, пожалуй, проявле-
ние этой воли. И эта воля, давайте признаем, 
в нас ослабла. На вопрос — сохранится ли Рос-
сия — каждому придется отвечать самостоя-
тельно. Карьера, деньги, пресловутое «самораз-
витие» — не главное. Наши предки, те, что «от 
сохи», об этом даже не задумывались. Зато про-
извели на свет наших дедов и сохранили свою 
страну. Они лучше понимали жизнь, чем мы, 
такие «умные». 

Крупнейшие по численности страны мира. Индия: 1,45 млрд человек, Китай: 1,41 млрд, США: 345,5 млн, 
Индонезия: 283, 5 млн, Пакистан: 251,3 млн, Нигерия: 232,7 млн, Бразилия: 212 млн, Бангладеш: 173,6 млн, 
Россия: 145,8 млн, Мексика: 130,8 млн. Россия, таким образом, находится на девятом месте в мире по числен-
ности населения, но при этом имеет самую большую на планете территорию. Плотность населения Земли 
в целом составляет 62,1 человека на один квадратный метр. Россия занимает 220-е место в мире по этому по-
казателю — всего 8,8 человека на квадратный километр. Как заявил Владимир Путин, «у нас за Уралом жи-
вет всего 12 миллионов человек». Если ситуация не улучшится, нам, вероятно, придется тратить на охрану 
границ слишком большие ресурсы — прежде всего от пока дружественных китайцев.
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По плотности 
населения наша 
страна находится 
на 220-м месте. 
Задача — подняться 
в этом рейтинге
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Н
а полках уютного 
книжного магазин-
чика можно увидеть 
яркие книжки с ри-
сованными облож-
ками: «Лермонтов», 
«Фортепиано», «Ба-
лет», роскошные ре-
принты любимого 

чтения советского детства — Льюис Кэрролл, 
Агния Барто, Павел Бажов. А еще святочные 
рассказы и набирающая обороты краеведче-
ская серия — от Московского Кремля до Курил. 
Так выглядят полки магазина, который откры-
ла книгоиздатель, шеф-редактор детского из-
дательства «Настя и Никита» Алина Дальская 
(на фото). Она рассказала, как не побоялась 
идти против сложившихся трендов в отрасли.
На одном из книжных фестивалей известный 
лингвист, а с недавнего времени и сказочник го-
ворил, что современные дети лучше знают 
Волан-де-Морта, чем Кощея Бессмертного и Ива-
на-царевича. Как вы решились издавать отече-
ственных авторов? Тем более что стоящих дет-
ских писателей у нас, говорят, нет...
Талантливых людей у нас очень много, а преду-
беждение против наших авторов связано 
с инертностью человеческого восприятия. 
Слишком уж долго детская книга была в основ-
ном переводной...
В 1990-е издатели стали активно ездить по за-
рубежным книжным ярмаркам и закупать 
права. Это было недорого — за пару тысяч 
долларов можно было приобрести права на пе-
реиздание модной новинки, и это был гаранти-
рованный успех, потому что флер привлека-
тельности всего иностранного сохранялся со 
времен СССР. Риски снижал и тот факт, что, ес-
ли автор «выстрелил» где-нибудь в Скандина-
вии или во Франции, он сработает и у нас — эти 
страны нам близки по духу. Кроме того, с пере-
водным текстом меньше работы — заказал пе-
реводчику, сделал литературную обработку 
и сдал в печать. Но в какой-то момент читатели 
стали ощущать дефицит своего: наш и европей-
ский менталитет все-таки разные, а детям, как 
и взрослым, хочется читать про себя. Мы были 
в числе пионеров этого процесса — «Настя 
и Никита» задумывались как издательство де-
бютов для российских авторов...
Идея, как я слышала, родилась в журнале 
«Фома».
Да, я там работала, и мы с моим другом и ше-
фом Владимиром Гурболиковым иногда заду-
мывались о том, чтобы организовать детское 
чтение при издании. При этом «Фома» не один 
год проводил литературный конкурс, на кото-
рый часто приходили очень хорошие тексты со-
временных авторов. По мере возможности их 
публиковали в журнале. Многие эту рубрику 
любили и читали всей семьей. И вот мы решили 
попробовать адаптировать эти тексты для де-
тей и издать как детское приложение к журна-
лу — с крупным шрифтом, красивыми цветны-
ми иллюстрациями. Так появилась детская ли-
тературная серия «Настя и Никита». Первые 

авторы, которые к нам приходили, очень удив-
лялись, что им будут выплачивать гонорар. Они 
привыкли писать «в стол», ходить по редакциям 
и получать отказы — «А кто вы такой? Ну, оче-
видно, не Чуковский». В первый год нашего су-
ществования к нам на конкурс пришло более 
ста работ, сейчас в среднем приходит порядка 
600 рукописей.
Почему именно «Настя и Никита»?
Хотелось найти какие-то распространенные 
имена мальчика и девочки, обычные в хорошем 
смысле. Сначала хотели назвать «Саша и Да-
ша», но такой журнал уже был у Нижегородской 
епархии. Посмотрели, какие еще имена попу-
лярны. В первой тройке шли Настя и Никита. 
Ну а у меня детей так зовут... Оказалось, удач-
ное название — приходят покупатели и гово-
рят, что их детей или внуков зовут так же...
А что было самым сложным?
Продажи. Издать-то можно, а ты попробуй — 
продай. Помню, мы выпустили первые шесть 
книжек (одна из первых была посвящена серд-
цу Москвы и России — собору Василия Блажен-
ного), стали ходить по книжным магазинам. 
Мы придумали такой формат — познаватель-

Министерство культуры проведет акцию «Дарите книги с любовью», приуроченную к Международному дню книгодарения, который отмечают 14 февраля, 
и призванную напомнить, что бумажная книга не теряет своей ценности. С чем приходится сталкиваться издателям детских книг, нужно ли актуализировать 

классику советской литературы и какой жанр самый сложный для детских писателей, «ВМ» спросила у шеф-редактора детского издательства Алины Дальской.

Главред издательства «Настя и Никита» рассказала, как развивается юношеская литература

Детям хочется читать про себя

ДАРЬЯ ЕФРЕМОВА
Обозреватель

Бумажная книга 
отлично отвлекает
ребенка 
от «залипания» 
в разнообразных 
гаджетах

ный нон-фикшен в мягкой обложке на 24 стра-
ницы, которые ребенок шести-восьми лет мо-
жет прочитать.
На нас смотрели как солдат на вошь: «Когда 
у вас будет линейка больше ста, тогда и прихо-
дите». Тем более тонкие недорогие книжки 
к тому времени были уже хорошо забытым фор-
матом. Говорили — «Ой, да это же «лапша», как 
мы ее на полку поставим?» Тогда для детей ста-
рались издавать дорого, с тиснением, картин-
ками на мелованной бумаге, блестками, выде-
ленным лаком, что, конечно, сказывалось на 
цене.
Помню те книги. Красивые, но часто с очень пло-
хим, наспех сделанным переводом. Покупали, 
забрасывали и извлекали для чтения что-то 
из своей детской библиотеки. «Витя Малеев 
в школе и дома» или «Тимур и его команда».
Да, это потрясающая школьная проза, но там 
фигурируют непонятные современному ребен-
ку ретрореалии и персонажи: пионеры, вожа-
тая Тося, дворовая жизнь. Это как мы читали бы 
сейчас исторические романы Ивана Лажечни-
кова... Мы начали с рассказов и сказок, а потом 
подключили тему краеведения, традиция кото-
рого в постсоветское время была полностью 
утеряна. Были книжки про Париж и Лондон, 
а про Кремль и Эрмитаж не было.
И вы решили рассказать о Покровском соборе 
на Красной площади...
Да, вокруг него много легенд и, соответствен-
но, детских вопросов — действительно ли зод-
чим Барме и Постнику выкололи глаза, что та-
кое Блаженный и почему главный московский 
храм назван в честь какого-то «дурачка»? Мы 
рассказываем, что Василий был божий человек, 
который говорил только правду, что к нему 
прислушивался Иван Грозный, что зодчим гла-
за не выкололи, это легенда. За 15 лет серия «по-
знавалок» расширилась — есть книжки про 
ВДНХ, московское Бульварное кольцо, Третья-
ковскую галерею, Парк Горького. Про Петер-
бург и его достопримечательности — Эрмитаж, 
Летний сад, Исаакиевский и Казанский соборы, 
Кронштадт. Про Коломну, Тулу, Кострому.
Здорово, дети могут придумать, куда утащить 
родителей в отпуск. Какие направления сейчас 
наиболее популярны: курорты Белокурихи, 
гейзеры Камчатки, горнолыжные спуски 
Хакасии?
Сейчас тренд на восток: Иркутск, Курилы, Вла-
дивосток. В Иркутске мне довелось побывать, 
там очень активное интеллигентское сообще-
ство, они очень любят свой город и край, готовы 
рассказывать о нем часами. Сначала мы с ними 
выпустили книжку пор Байкал, а потом и про 
столицу Восточной Сибири. Я была потрясена 
этим городом — его архитектурой, историей, 
колоритом, атмосферой. Вышел Иркутск, и ав-
торы стали нам присылать тексты про Камчат-
ку, Курилы, Хакасию. Сейчас готовим книгу про 

Владивосток, Приморье и Тихоокеанский флот. 
Это тоже потрясающая история — освоение, 
переселенцы, интервенция. Интерес к крае-
ведению подхватили другие издательства.
А к науке и искусству интерес не пробуждается? 
В советское время было много специализирован-
ных журналов для детей с разным устройством 
мозгов — от «Юного техника» до «Юного худож-
ника».
Пока эту нишу закрывают переводные книж-
ки — наука ведь универсальна. Вот у нас стоит 
«Анатомический атлас» — человек устроен оди-
наково на всех континентах. А вот чего не хва-
тает и к чему действительно есть интерес,   — это 
к биографиям и открытиям наших ученых и де-
ятелей искусства — мы выпустили книжки про 
Пирогова, Кулибина, Менделеева, Станислав-
ского, лингвиста Владимира Даля, про Ломоно-
сова. Конечно, про основателя МГУ выходило 
много, но сейчас те идеологические акценты 
уже немного устарели.
В сказку о том, что Михайло пришел в Москву 
за рыбным обозом, потому что все крестьянские 
дети, а также рыбопромышленники и старооб-
рядцы очень хотели учиться в школе и в вузе, 
сейчас уже мало кто поверит. А как изменилось 
восприятие в сравнении с предыдущими поко-
лениями, «клиповость» мышления читать 
не мешает?
Нет, но современные дети настроены на более 
лаконичную подачу информации по существу, 
потому что привыкли к коротким роликам в ин-
тернете, большие объемы их пугают.
Сказки приходится актуализировать?
Да, и это самое сложное дело. Сказочником 
быть намного труднее, чем написать детский 
нон-фикшен. Если познавательная литература 

15 января. Анастасия Воронина перед сном читает сказки своим дочерям Алене (слева) и Алисе, приучая их к чтению книг. ФОТО: КСЕНИЯ ДОРОХИНА

Алина Дальская — издатель, шеф-
редактор детского издательства «Настя 
и Никита». Родилась в 1973 году в Донец-
ке, в Москву переехала в 1987 году. Окон-
чила школу новаторской концепции 
«Школы самоопределения» Александра 
Тубельского, факультет журналистики 
МГУ имени Ломоносова. Начинала как 
журналист социальной проблематики 
в профсоюзной газете «Солидарность», 
работала в журнале «Материнство» и жур-
нале «Фома», где возглавляла раздел 
«Люди». Издательство «Настя и Никита» 
возникло на базе журнала «Фома» 
в 2009 году. Проект — победитель многих 
премий. В числе недавних: «Лучшие книги 
года — 2024» и «Малая Родина». 

Досье
по большому счету — это ближе к статье, то 
сказка — почти стихотворение. В ней есть своя 
поэтика, игра с архетипическими героями, ко-
торые, между прочим, встречались уже много 
раз в разных контекстах — все те же эльфы, дра-
коны, кощеи. Тут очень важна литературная 
форма, своя сказочная логика. Каждый август 
я провожу семинар для наших будущих авто-
ров, которые в сентябре подают свои тексты 
к нам на конкурс, у них очень много вопросов. 
Я из года в год говорю — если у вас мало опыта, 
пишите нон-фикшен, не пишите сказку. Как ре-
дактор я не могу так вмешаться в сказку, как 
в познавательный текст:   «Давайте тут три аб-
заца выкинем, а тут добавим». Со сказкой так 
нельзя. Чтобы написать сказку, нужен все-таки 
особый талант. У нас есть отличный автор Юлия 
Иванова из Санкт-Петербурга — ей удается де-
лать чудесные новые истории со старыми ска-
зочными героями: зайчиками, волками, бабка-
ми-ежками. А еще у нее есть фэнтези-цикл для 
подростков «Тайны Чароводья». Другая отлич-
ная сказочница — Наталья Волкова. Наши ав-
торы пишут и для других издательств. Мы не 
ревнуем. Наша задача вывести писателя в лите-
ратурное поле. Потому что в нашем мире есть 
такое понятие — «автор с книжкой» и «автор 
без книжки».
Это как?
«Авторы без книжки» публикуются в сборниках 
и журналах, ходят на тусовки, участвуют в се-
минарах, но интерес издателей к ним не велик. 
Первая книжка очень важна. Сейчас мы можем 
позволить себе взять никому неизвестного ав-
тора и выпустить его в какой-то из наших рас-
крученных серий. И уже к изданному кем-то 
автору сразу есть интерес, в том числе и других 
издательств.
А кто сейчас пишет для детей?
Очень широкий круг. Это и педагоги, и родите-
ли (многие мамы начинают писать в декрете), 
историки и краеведы, специалисты, которые 
знают что-то интересное и хотят этим поде-
литься. Таких авторов мы пестуем, помогаем 
им найти художественную форму. Тут как 
в журналистике: если человек в теме, не так 
важно, умеет ли он это красиво изложить. Ре-
дакция поможет автору докрутить текст.
Что планируете издать в 2025 году?
Планируем новую серию «Моя любимая Рос-
сия». Мы сейчас сделали самую первую книжку 
про Удмуртию. Готовим про Приморский край 
и Нижегородскую область. Хотим описать всю 
Россию по регионам. Сейчас огромный интерес 
к путешествиям внутри страны, а детской лите-
ратуры на эту тему мало. Либо сухие путеводи-
тели, либо слишком подробные краеведческие 
монографии на 500 страниц.
Сейчас много разговоров о том, что дети не чита-
ют, что им интереснее соцсети и игры. Что думае-
те по этому поводу? 

Мне кажется, это преувеличено. Всегда были 
те, кто любит читать, и те, кто почти ничего не 
читает, разве что по необходимости. Тут глав-
ное, чтобы ребенок прочувствовал удоволь-
ствие от чтения. Если это получилось — его за 
уши не оттянешь. Ведь чтение — это по сути 
тот же виртуальный мир. Только еще и с героя-
ми, которых ты можешь домыслить сам, в от-
личие от игры или от кино, где образы уже 
полностью заданы другими. Но, читая книгу, 
мы попадаем в другую реальность, это безус-
ловно. 
А можно ли как-то поспособствовать тому, чтобы 
дети выросли читающими?
Если взрослые читают своим маленьким детям 
вслух, если взрослые в семье читают что-то сами 
для себя, то и дети почти гарантированно вы-
растают читающими. Маленькие дети обожают 
проводить время со своими родителями, а чте-
ние вслух — один из самых замечательных спо-
собов такого общего досуга для всей семьи. Во 
многих семьях есть традиция чтения перед 
сном. Как правило, это становится одним из са-
мых любимых и уютных семейных ритуалов. 
Это буквально занимает минут 20, может быть, 
полчаса. Можно прочитать одну коротенькую 
книжку, такую как наша. Более старшим детям 
можно читать какую-нибудь повесть по одной-
две главе за вечер. Это, кстати, очень неплохой 
способ стимулировать самостоятельное детское 
чтение. Часто детям очень уж любопытно, что 
там будет дальше, и, чтобы не ждать маму или 
папу, они пытаются читать самостоятельно. 
Главное, чтобы чтение было удовольствием, 
тогда дети будут читать обязательно! Очень 
грустно смотреть, как родители иногда застав-
ляют своих детей читать: давай, вот тебе по 
школьной программе задали, садись и читай, 
чтобы я слышал. И вот сидит ребенок, читает по 
слогам, мучается. Это у кого угодно желание 
отобьет. Все-таки наша задача, как родителей, 
чтобы дети максимум к концу начальной школы 
уже легко читали сами, чтобы это не было для 
них непосильным трудом, а иногда и испытани-
ем. А в началке какие-то длинные тексты по про-
грамме им вполне можно и вслух прочесть. 
Верите, что бумажная книга скоро умрет?
В детском сегменте пока до этого, к счастью, 
далеко. Мы с вами можем скачать книжку 
в планшет и читать текст, а дети все же листа-
ют и смотрят картинки. К тому же родители 
изо всех сил стараются отвлечь ребенка от гад-
жетов, «бумага» отлично справляется с этой 
непростой задачей.
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Сегодня точку в номере ставит студентка Анна Сычева, которая в честь Международного дня эскимо решила побаловать себя этим лакомством. По словам 
девушки, именно этот вид мороженого она любит больше всего. Анну совсем не пугает холодная погода, она уверена, что эскимо подходит любому времени 
года. Эскимо радует людей с 1920-х годов, когда его создал американский торговец Кристиан Кент Нельсон, который хотел совместить в одном десерте мо-
роженое и шоколад. До СССР эскимо добралось в середине 1930-х годов. Тогда Анастас Микоян выпустил указ, обязывающий производителей выпускать это 
мороженое массово и продавать по доступной цене. Очевидно, лакомство пришлось по душе наркому пищевой промышленности СССР, так как он считал, 
что советский гражданин должен съедать не менее пяти килограммов мороженого в год. ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ

Точка

Варежка 
для «выскочек»

У нас во дворе, ополоумев от непривычного для 
зимы тепла и бесснежья, вылезли из земли 
стрелки первоцветов и робкие ростки кроку-
сов. Вылезли, а что делать дальше — не реши-
ли, поскольку стало холодней, и они замерли 

над землей в растерянности. Наивные. Они думали, их 
похвалят за смелость, а остались замерзать...
По поводу этих «выскочек» не высказался только лени-
вый. Соседка покачала головой: дураков везде в достатке, 
что в мире людей, что в мире цветов. А странная незима 
продолжалась, и, выбегая из подъезда, я машинально ки-
вала озябшим росткам головой, как добрым знакомым.
Но вчера увидела нечто странное 
в том месте, где они зеленели, подо-
шла ближе и обомлела. Маленькая ва-
режка была нацеплена «домиком» на 
самый высокий росток. Варежка при-
метная — с выпуклой аппликацией 
мордочки оленя с рожками. По ним 
я и вспомнила их хозяина, смешного 
мальчонку Алешку из соседнего подъ-
езда. Я еще как-то при встрече сказала: ах, какие у тебя 
варежки классные. Он испугался — вдруг отнимет тетка, 
и убрал руки за спину. 
Вспомнила я тут же и крик, что взорвал накануне весь 
двор. Высунувшись наружу, я увидела, как бутуз носился 
вокруг ростков, а потом орал, точно резаный. 
…Но тут, как по заказу, подошла Алешина бабушка. Сер-
дито забрала варежку и пошла обратно к подъезду. 
— Что, ваш малыш цветочки спасал? — спросила я. 
— Спасал! — недовольно буркнула она. — Варежки свои 
никому не дает, так они ему нравятся. А тут я ему показа-
ла — смотри, говорю, цветочки вылезли, думали, весна, 
а еще холодно, они теперь замерзнут и умрут. И он вдруг 
начал рыдать, будто что понял. А потом снял варежку и да-
вай на них ее пристраивать. Я снять ее хотела — орет! 
И сегодня не дал снять. 
— Хороший мальчишка будет, мне кажется, — пробормо-
тала я и пошла к своему подъезду. Она что-то почувство-
вала и бросила мне в спину: 
— На всяких выскочек варежек не напасешься. 
Конечно, она права. А пацан — хороший. Не испортили бы. 

СОЦСЕТИ

Читайте нас 
в

Михаилу Гусману — 75 лет! 
Вчера один из самых имени-
тых журналистов страны Ми-
хаил Гусман (на фото) отме-
тил юбилей. 

Более четверти ве-
ка Михаил Гус-
ман занимает пост 
первого замести-
теля гендиректо-
ра ТАСС. Регалий 
у него — море, но 
в историю журна-
листики он вошел как автор 
и ведущий передачи «Форму-
ла власти», героями которой 
становились самые известные 
люди мира. А еще Михаила 
Гусмана просто любят — за 
азартность в работе и солнеч-
ную энергию. 

Сегодня маэстро охотно делит-
ся опытом с молодыми журна-
листами: он — профессор ка-

федры междуна-
родной журнали-
стики МГИМО.
— Наши студенты 
с нетерпением 
ждут его лекций по 
дисциплине «Со-
временные систе-
мы СМИ и дипло-
матия», — расска-

зал доцент кафедры МЖ Ни-
кита Шевцов. — О таком 
опыте, как у Михаила Гусма-
на, не прочтешь в учебнике!

НАША РЕДАКЦИЯ ПРИСОЕДИНЯ
ЕТСЯ К ПОЗДРАВЛЕНИЯМ. НОВЫХ 
СВЕРШЕНИЙ ВАМ И ДОЛГИХ ЛЕТ!

Завтра исполняется 105 лет 
со дня смерти итальянского 
художника и скульптора, яр-
кого представителя экспрес-
сионизма Амедео Модилья-
ни. Накануне этой даты кор-
респондент «ВМ» посетила 
предпоказ фильма «Моди: 
Три дня на крыльях без-
умия», посвященный жизни 
великого творца. Премьера 
кинокартины в России состо-
ится 30 января.

Фильм рассказывает о трех 
днях из жизни Амедео Моди-
льяни. Режиссер картины, 
Джонни Депп, постарался 
прочувствовать его натуру 
и передать на экране все его 
страдания. 
— Как-то раз постановщик, 
с которым я работал, сказал 
мне: «Если бы вам было отка-
зано в творчестве, вы бы умер-
ли?» Я думаю, для Амедео Мо-
дильяни ответом было бы: 
«Да». Он находился во власти 
своих талантов и своей непо-
стоянной натуры. Другого пу-
ти для него не было. Модилья-
ни было суждено двигаться 
только в том направлении, 
в котором он шел. Даже после 
того, как он все уничтожил 
(Модильяни однажды разгро-

мил свою художественную 
студию, а также раздавал кар-
тины в обмен на обеды в ресто-
ранах и  оплату за жилье.  — 
«ВМ»), оставался только один 
путь. И он должен был начать-
ся снова, ибо Модильяни рож-
ден для творчества. И в этом 
смысле я чувствую схожесть 
наших судеб, — говорит Джон-
ни Депп о своем фильме.
Для российской продюсер-
ской компании, которая вы-
ступала прокатчиком фильма 
в нашей стране, это не первый 
опыт сотрудничества с голли-
вудским актером. 

— С Джонни Деппом мы рабо-
таем на протяжении несколь-
ких лет. В прошлом году мы 
привезли в Россию фильм 
«Жанна Дюбарри». В этой кар-
тине он исполнил главную 
роль. На этот раз мы не только 
привезли и озвучили фильм, 
но еще и выступили в каче-
стве сопродюсера, — отметил 
российский кинопродюсер, 
создатель и глава кинокомпа-
нии Константин Елкин.
Он также отметил, что больше 
всего в фильме «Моди: Три 
дня на крыльях безумия» ему 
понравилась сцена, в которой 

художник гуляет по кладбищу 
во время одного из своих снов. 
— Честно говоря, это было са-
мое красивое кладбище, кото-
рое я видел. Оно находится 
в Будапеште. Какое-то время 
после съемок оно мне даже 
снилось, — объяснил Ел-
кин. — Это очень интересный 
проект. В фильме снимались 
хорошие актеры. Я также от-
мечу, что они очень хотели 
приехать, но по ряду причин 
не смогут присутствовать на 
премьере в России.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Новый фильм Джонни Деппа раскроет 
историю итальянского художника
Премьера

Актер Риккардо Скамарчо в роли художника Амедео 
Модильяни. Кадр из фильма «Моди: Три дня на крыльях 
безумия» (2024)

До 50 процентов из 10 тысяч опрошенных россиян при-
знали, что привыкли к гаджетам и испытывают от них 
зависимость, причем женщины страдают ею чаще, чем 
мужчины. Таковы итоги исследования сервиса для раз-
мещения объявлений о товарах и услугах.

Вопрос дня
У половины россиян
есть зависимость
от гаджетов. 
И как вам?

ИРИНА КРОХМАЛЬ
ПСИХОЛОГ И СОЦИОЛОГ

Современные технологии, 
а точнее, их повсеместность, 
негативно влияют на наше 
психическое здоровье. Зача-
стую люди, уставшие от рабо-
ты, ищут утешение в играх или 
длительном, бездумном про-
смотре контента. Это, в свою 
очередь, приводит к внутрен-
нему истощению и наруше-
нию режима сна. Чтобы избе-
жать зависимости от гаджетов 
и улучшить качество жизни, 
важно осознавать необходи-
мость отдыха и физической 
активности. Рекомендуется 
ограничивать время, прове-
денное за экранами, с помо-
щью специальных приложе-
ний. А еще — находить спосо-
бы увеличить физическую ак-
тивность — например, ходить 
на короткие прогулки или за-
вести собаку, которую необхо-
димо выгуливать каждый 
день, — тогда выбора не будет. 

ДМИТРИЙ МЕЛИХОВ
ОПЕРАЦИОННЫЙ УПРАВЛЯЮЩИЙ 
В СФЕРЕ АЙТИ, МЕНТОР

Технологии и гаджеты прочно 
вошли в нашу жизнь, охваты-
вая все сферы — от развлече-
ний до работы. Даже старшее 

Подготовила МАДИНА ЛЬЯНОВА
m.lyanova@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

поколение мы обучаем поль-
зоваться гаджетами, посколь-
ку многие услуги переходят 
в цифровой формат. Это при-
водит к увеличению исполь-
зования всевозможных ком-
пьютеров как в быту, так и на 
работе. В последние годы 
тренд усилился еще и благода-
ря ИИ. Мобильный банк, бы-
страя запись к врачу, да та же 
доставка еды на дом — все это 
последствия цифровизации, 
за которые мы благодарны.

РОМАН КУЗНЕЦОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКОГО 
ЦЕНТРА ДИСКУРС, СОЦИОЛОГ

Цифровизация имеет как по-
ложительные, так и отрица-
тельные аспекты. С одной сто-
роны, технологии облегчают 
доступ к информации и услу-
гам, с другой — могут, напри-
мер, снижать качество обра-
зования. Ведь давно доказано 
социологическими исследо-
ваниями, что удаленное обу-
чение менее эффективно по 
сравнению с традиционным. 
В итоге мы сталкиваемся с па-
радоксом: цифровизация раз-
вивается стремительно, но ее 
истинная эффективность ча-
сто остается под вопросом.

Досье
Амадео Модильяни ро-
дился 12 июля 1884 года 
в Ливорно. Жил в Риме, 
Флоренции, Венеции где 
знакомился с образцами 
классического искусства.
В 1906 году переехал 
в Париж. Освоил направ-
ления кубизма (экспери-
менты с формой изобра-
жения) и фовизма (экс-
перименты с цветом). Ху-
дожник Пабло Пикассо 
был его соседом по квар-
тире. Написал 355 кар-
тин. Умер в 35 лет от бо-
лезни легких. 

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Ольга Кузьмина — один из самых душевных обо-
зревателей «ВМ». Каждое слово — как весенний 
ветер, ворвавшийся в открытую форточку.

Форточка

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности
Недвижимость

Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04

● Срочная продажа, аренда 
квартир на ваших условиях. 
Т. (495) 925-75-04
● Куплю квартиру Т. (915) 353-04-44

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры. 
T. (499) 409-91-42

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»
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